
П РО Л ЕТ А РИ И  ВСЕХ С Т РА Н , СО ЕДИНЯЙТЕСЬ!

Все силы-строительству коммунизма
Обращение участников областного слета

передовиков движения за коммунистический труд
к рабочим и работницам, колхозникам и колхозницам, 

инженерно-техническим работникам и служащим, деятелям 
науки и культуры, ко всем трудящимся Томской области

Д орогие товарищ и!
Нам выпало большое счастье ж ить  и работать в заме

чательную  эпоху строительства ком м унистического обще
ства.

Под руководством  родной Ком м унистической партии, ее 
ленинского Центрального Ком итета советский народ ус
пешно вы полняет П рограм м у К П С С . И ю ньским  и декабрь
ским  П ленумами Ц К  партии разработаны важны е меры по 
ускорению  темпов создания материально-технической базы 
ком м унизм а, воспитанию  нового человека.

Народное хозяйство страны  уверенно выполняет зада
ния семилетнего плана. С оветская наука  и техника  изум 
ляю т весь мир новыми выдающ им ися откры тиям и. Сдела
ны  важны е ш аги по пути  разрядки  международной напря
ж енности и укрепления  дела мира.

М ы  испытываем гл уб о кую  радость, огромное удовлет
ворение, видя замечательные результаты  творческого 
труда советских людей. И  гордимся тем, что в этой м огу
чей поступи к  ком м уни зм у есть и доля наш их усилий.

Благодаря тр уд у  десятков ты сяч передовиков и новато
ров производства коллекти вы  пром ы ш ленны х предприя
тий области досрочно вы полнили годовое задание и дали 
сверх плана промыш ленной прод укции  на 15 миллионов 
рублей.

За прош лы й год создано и освоено в производстве 88 
новых образцов маш ин, приборов и д руги х  изделий, уста
новлено 19 автоматических и полуавтоматических кон 
вейерных линий, модернизировано 7 0 3  единицы  оборудо
вания. Т р у ж е н и ки  заводов и ф абрик внедрили 5 0  специ
альны х автоматических и полуавтоматических станков и 
приборов.

Значительно перевыполнили годовое задание по вводу 
производственных мощ ностей наш и строители.

Свой вклад  в семилетку вносят тр уж е н и ки  совхозов и 
колхозов области.

На передовые рубеж и вы ш ли коллекти вы  электролам
пового завода, У тки нско го  леспромхоза, заводов «Сиб- 
электромотор», «Томкабель», карандаш ной ф абрики, Аси- 
новских центральны х ремонтно-механических мастерских, 
колхозов имени В . Кингисеппа  З ы ря нского  управления, 
имени Л енина Кривош еинского  управления.

Запевалами соревнования на предприятиях и стройках, 
в колхозах и совхозах, в организациях и учреж дениях яв
ляю тся участники  движ ения за ком м унистический  труд. 
И х  число в настоящ ее время составляет свыш е 8 0  ты сяч 
человек, 1 .1 0 9  бригад, цехов, участков , смен, ферм за
воевали почетное звание коллективов комм унистического 
труда. 5 .2 7 5  человек носят звание ударника  ком м унисти
ческого труда.

В  движение за ком м унистический труд  вклю чаю тся  ра
ботники просвещ ения, н а уки , кул ьтур ы , здравоохранения, 
торговы х и ком м унальны х предприятий, служ ащ ие совет
ски х  учреж дений.

В коллективах, соревную щ ихся за ком м унистический 
труд, утверж даю тся ленинские принципы  коллективизма, 
друж б ы  и товарищества.

Имена м ногих участников движ ения пользую тся  ш иро
кой  известностью. Более пгіти лет вы соко несут звание 
коллективов ком м унистического труда бригады  Владими
ра Ерохина с завода «Томкабель». Зинаиды П о л и кш  с 
завода резиновой обуви, В иктора  Гребенщ икова с подшип
никового завода и многие другие.

Всей стране известны  славные дела лесны х богатырей 
—  бригадиров малы х ком плексны х бригад Кар гасокско го  
леспромхоза Василия М ы тниченко  и Владимира Яныш ев- 
ского .

С л е т  р а з в е д ч и к о в  

б у д у щ е г о

Вчера в Томске состоялся област
ной слет передовиков движения за 
коммунистический труд.

Под бурные аплодисменты избира
ется почетный президиум в составе 
Президиума ЦК КПСС.

Звучит гимн Советского Союза. На 
«пену вносятся Красные знамена, 

которыми награждены передовые 
коллективы области.

С докладом «О задачах дальней
шего развития соревнования за ком
мунистический труд на предприя
тиях, стройках, в организациях и

учреждениях области» выступил 
председатель Томского облсовпрофа 
тов. Сысоев С. Д.

Выступают ударники коммунисти
ческого труда, руководители луч
ших коллективов, секретарь обкома 
КПСС тов. Люньков М. Я.

На слете приняты социалистиче
ские обязательства трудящихся Том
ской области на 1964 год и обраще
ние ко всем труженикам области.

В заключение был дан концерт.
Подробный отчет о слете будет 

опубликован в следующем номере.
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Электровозы работают 
на переменном токе

Главное направление в электрификации 
транспорта

Электрифицируется первая в 
Целинном крае железнодорожная 
линия — от Караганды до Цели
нограда. Уже к  концу года здесь 
пойдут электровозы. К  контакт
ному проводу будет подведен пе
ременный ток напряжением 25 
тысяч вольт.

Внедрение на транспорте пере
менного тока промышленной ча
стоты вместо постоянного дает 
большой экономический эффект. 
Это направление стало главным в 
электрификации советских сталь
ных магистралей. Как сообщили 
корреспонденту ТАСС в Мини-

Подземные реки 
в Кулундинской степи

Б А Р Н А УЛ , 7 февраля. (Корр. 
ТАСС). «Блуждающие» озера по
являются в засушливой Кулундин
ской степи в период обильных 
дождей. Тогда грунтовые воды 
выходят местами на поверхность, 
образуя большие озера. Постепен
но они исчезают, а через года два 
появляются снова.

Это редкое природное явление 
заинтересовало ученых. Исследо
вания показали, что неглубоко, 
под поверхностью засушливой Ку- 
лунды текут полноводные реки.

Ученые Сибирского отделения 
Академии наук СССР разработа

ли проект обводнения Кулундин
ской степи подземными водами. 
Нынешней весной в ряде хозяйств 
Алтая стальные буры откроют 
выход на поверхность подземной 
живительной влаге. Мощные сква
жины заработают в совхозах «Се
ребропольский», «Кулундинский» 
и других. Они напоят ключевой 
водой первые сотни гектаров пло
дородных земель.

В ближайшие, годы таким пу
тем будут орошены тысячи гекта
ров освоенной засушливой цели
ны.

К оллективы  заводов «Томкабель», подш ипникового пер
выми начали поход за ком м унистическую  бережливость и 
экономию , за  долговечность том ских изделий, за повыш е
ние кул ь тур ы  производства. Более ста рабочих маномет
рового завода попросили администрацию  повысить им  тех
нические нормы на 10  —  15 процентов.

Успеш но трудятся  строительные бригады  тт. Бондарен
ко , М ельченко и других.

Н аш и замечательные неф теразведчики —  искатели 
земны х богатств —  смело раскры ваю т кладовые недр в алек
сандровской и каргасокской  тайге. В  первы х рядах развед
чиков будущ его уверенно ш агаю т кукур узо во д ы  Федор 
К о зы р ски й , И ван Бегунов , доярка М ария  Белякова, меха
низатор Н и колай Н и ки ти н  и многие другие.

Значительно выросло в нашей области число рациона
лизаторов и изобретателей. За прош лы й год внедрено в 
производство 7 .4 5 0  предложений. В  фонд се іи летки  по
ступило 3 .2 5 3  ты сячи рублей.

И  все-таки, к а к  бы ни были значительны  наш и успехи, 
м ы  не долж ны  забывать, что впереди у нас еще много не
реш енны х дел, что нас ж д у т  новые рубеж и.

На областном слете м ы  вели серьезный разговор о недо
статках в соревновании за ком м унистический труд. Еще не 
во всех отраслях народного хозяйства оно развивается с 
долж ны м  размахом. Слабо развернуто соревнование на 
предприятиях пищ евой промыш ленности, во м ногих строи
тельных организациях, во м ногих колхозах и совхозах.

Не везде еще хозяйственные руководители и проф союз
ные организации оказы ваю т действенную  помощ ь сорев
ную щ им ся в выполнении приня ты х обязательств.

М ы  не можем мириться с тем, когда рядом с передовы
ми предприятиями есть отстающ ие, когда отдельные рабо
чие, ко л хо зни ки  не вы полняю т норм выработки. Помочь 
им стать в одну ш еренгу с передовиками —  наша задача.

К а ж д ы й  из нас долж ен помнить слова Н. С. Хрущ ева, 
сказанны е им ударникам  и бригадам ком м унистического 
труда: « ...не велика была бы ваша заслуга , если бы вы 
зам кнулись  в своих коллективах, сказали: м ы  чистенькие, 
мы хорошие, а до остальных нам дела нет. П артия, народ 
видят в вас новаторов потому, что все, что вы сегодня за
воевали, все рубеж и, которы х вы сегодня достигли вы 
стремитесь завтра передать другим . В  этом ваша сила, в 
этом ваша слава».

От имени всех участников движ ения за ком м унистиче
ский  труд  мы обращаемся к  рабочим, инженерам, техни
кам , колхозникам , служ ащ им , работникам  науки , ку л ь ту 
ры, ко  всем трудящ им ся области с призывом —  направить 
свои усилия на досрочное выполнение обязательств ше
стого года семилетки.

М ы  призываем всех тр удящ ихся области активно в кл ю 
читься в работу по воспитанию нового человека. Добьемся, 
чтобы в шестом году семилетки у  нас не было отстающ их 
предприятий, строек, колхозов, совхозов, чтобы ум нож а
лось число соревную щ ихся за ком м унистический труд. А  
девиз наш его движ ения: «Учиться  работать и ж ить  по-ком
м унистически» , пусть станет девизом всех тр уж ени ков  
области.

Реш ения декабрьского П ленума Ц К  К П С С  откры ваю т 
ш ирокие возмож ности для увеличения производства про
д уктов  земледелия и животноводства. По примеру передо
вы х коллективов области усилим  вы в озку  удобрений на 
поля, повысим продуктивность  скота. П усть этот год ста
нет годом вы соких урож аев, больш их надоев молока.

Больш ие задачи стоят перед работникам и предприятий 
торговли и общ ественного питания, ком м унального хозяй
ства, учреж дений кул ь тур ы  и здравоохранения. Внима
тельно и ч утко  относиться к  запросам трудящ ихся, полнее 
удовлетворять потребности советских людей, проявлять 
творческую  инициативу в улучш ении бытового обслуж ива
ния  населения —  этого требует ж и зн ь  от всех работников 
сл уж б ы  быта.

Д орогие товарищ и! О человеке-труженике наша К ом м у
нистическая партия, Советское государство проявляю т не
устанную  заботу и внимание. И  наш а первейшая обязан
ность —  добросовестно относиться к  тр уд у, к  обществен
ному долгу, все свои силы  и знания отдавать Родине, делу 
строительства ком м унизм а.

Да здравствует наша м огучая социалистическая Родина!
Да здравствует Ком м унистическая  партия Советского 

Союза —  великая вдохновляю щ ая и руководящ ая сила в 
борьбе за. ком м унизм !

К Р А С Н О Е
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Гамта основана 
I июля 1917 года. № 34 (1 2 22 9 ) Воскресенье, 9 февраля 1961 года. Цена 2 коп.

П л ен ум у  Ц К  —  т рудовы е п одарк и
☆  ☆

Д Е В И З : Д О С Р О Ч Н О !

ШИРОКО развернулось в цехах завода «Томкабель» со
ревнование за достойную встречу Пленума ЦК КПСС. 

Коллектив предприятия досрочно выполнил январское зада
ние. Сверх плаша выпущено продукции на тысячи рублей.

Под особый контроль взято выполнение заказов для тру
жеников сельского хозяйства. В первом квартале кабельщи
ки решили изготовить для села 4.350 километров алюминие
вого кабеля, 80 километров установочных проводов. Обяза
тельство успешно выполняется. В январе завод изготовил и 
отправил различной кабельной продукции для сельского хо
зяйства почти в три раза больше, чем требовалось по плану.

А . СИ М АЧЕВ.
Встречая очередной Пленум Ц К КПСС, коллектив Томского 

электромеханического завода досрочно выполняет заказы 
«Сельхозтехники» на изготовление запасных частей. В нача
ле февраля труженикам села отправлено 500 корпусов уплот
нителей и 35 дисков. Они пойдут на ремонт автомобилей и 
тракторов в колхозы и совхозы. $то подарок коллектива ра
бочих Пленуму ЦК КПСС,

В. ПЕТРОВ.

К ВЫЕЗДУ В ПОЛЕ ГОТОВЫ
Во всеоружии встре

чают весну шестого года 
семилетки колхозники 
сельхозартели имени 
М. Горького Парабель- 
ского управления. Ме
ханизаторы этого хозяй
ства первыми в управ
лении отремонтировали 
тракторы, плуги, сеялки 
и другой прицепной ин
вентарь.

Сейчас в колхозе вы
возят навоз на поля. В 
хозяйстве есть свои се
мена на всю площадь 
посева зерновых. Они 
очищены от сорняков, 
доведены до посевных 
кондиций.

И. МУРЗИН.

В МАРтерской колхоза 
имени Жданова Криво-

шеинского управления 
сейчас напряженные 
дни. Механизаторы го
товят к весне машины. 
На линейке готовности—  
бороны, плуги, лущиль
ники, заканчивается ре
монт сеялок.

Свое обязательство—

закончить подработку 
семян ко дню открытия 
Пленума ЦК КПСС— кол
хозники выполнили до
срочно. Колхоз имеет 
классный семенной ма
териал на всю посевную 
площадь.

А. ИЗЮМОВ.

Есть полугодовой план!
К о л х о зы  и  с о в х о з ы  Ч а и н с к о г о  у п р а в л е н и я  п о д 

г о т о в и л и  П л е н у м у  Ц К х о р о ш и й  п о д а р о к .  К в а р 
т а л ь н ы й  п л а н  п р о д а ж и  м я с а  в ы п о л н е н  н а  
154.5 п р о ц е н т а .  Л у ч ш е  д р у г и х  в е д у т  п р о д а ж у  
г о с у д а р с т в у  м я с а  с о в х о з ы  « Ч а и н с к и й » , « Ч а ж е м - 
т о в с к и й »  и  к о л х о з  и м е н и  Л е н и н а . Э ти  х о з я й с т в а  
в ы п о л н и л и  у ж е  п о л у г о д о в ы е  п л а н ы .

С е й ч а с  в  х о з я й с т в а х  у п р а в л е н и я  р а з в е р н у т о  
с о р е в н о в а н и е  з а  у л у ч ш е н и е  с о д е р ж а н и я  м о л о д 
н я к а  к р у п н о г о  р о г а т о г о  с к о т а ,  н а х о д я щ е г о с я  н а  
и н т е н с и в н о м  о т к о р м е  с  т е м . ч т о б ы  к  15 м а р т а  
д о с р о ч н о  в ы п о л н и т ь  п о л у г о д о в о й  п л а н  п р о д а ж и  
м я с а  в с е м и  х о з я й с т в а м и  у п р а в л е н и я .

А. ОСТАНИН,
заместитель начальника Чаинского производ

ственного управления.

Коллектив Томского мано
метрового завода принял хоро
ший старт в шестом^ году се
милетки. Январский план 
п-редприятием перевыполнен. 
Полностью выполнено задание 
по важнейшей номенклатуре 
изделий.Труженики завода решили 
досрочно выполнить кварталь
ное задание по отгрузке при
боров для предприятий сель
скохозяйственного машино
строения.

— На склад готовой продук
ции бесперебойно поступают 
манометры и другие приборы 
для предприятий, изготавли
вающих удобрения и сельско
хозяйственные машины, — го
ворит руководитель группы 
отдела сбыта Д. В. Селин. — 
Этим почетным заказам в це
хах открыта «зеленая улица».

Десятки предприятий сель
скохозяйственного машино
строения получают приборы, 
изготовленные томичами.

На заводе составлен график 
для выполнения заказов хими
ческих предприятий, выпуска
ющих минеральные удобрения. 
Томские манометристы обяза
лись выполнить их заказы 
первого квартала в феврале, а 
заказы второго квартала — в 
марте.

С. ЛАНЦМАН.
В ы с о к и х  р е з у л ь т а т о в  в  д н и  

т р у д о в о й  в а х т ы  в  ч е с т ь  П л е 
н у м а  Ц К КПСС д о б и л и с ь  р е г у 
л и р о в щ и к и  м а н о м е т р о в  с б о 
р о ч н о г о  ц е х а  №  5 А л е к с а н д р а  
С к у р а т о в а  (н а  с н и м к е  с л е в а )  и 
Т а м а р а  Ч е р н о в а . О н и  б о р ю т с я  
з а  з в а н и е  у д а р н и к о в  к о м м у н и 
с т и ч е с к о г о  т р у д а ,  с м е н н ы е  з а 
д а н и я  в ы п о л н я ю т  р е г у л я р н о  н а  
120— 125 п р о ц е н т о в .

Фото артооа.

С П А С И Б О  Ш Е Ф А М
Томские заводы «Республика» 

и режущих инструментов — ше> 
фы нашего совхоза. Продукция 
этих предприятий способствует 
механизации сельскохозяйствен
ного производства. И все наши 
заказы коллективы заводов вы
полняют в срок и хорошо. Осо
бенно многое сделано ими для 
ремонтно-механической мастер
ской.

Минувшей осенью тяжелое по
ложение сложилось с централь
ным отоплением на головной 
усадьбе совхоза. Наши шефы с 
завода режущих инструментов 
направили в село инженера-теп-

лотехника, который составил 
схему теплотрассы хозяйства, а 
завод срочно изготовил комплект 
компенсаторов для системы ото
пления. Много других важных за
казов было выполнено этим заво
дом для нашего совхоза. Почти 
полностью механизаторы обеспе
чены режущим инструментом на 
зиму, это подарок томских рабо
чих.

И для завода «Республика» на
ши заказы всегда первоочеред
ные, выполняются в предельно 
сжатые сроки. В начале года, 
когда мы вводили в эксплуата
цию систему отопления свинар

ника, срочно потребовалась тру
ба для котла. Буквально за три 
дня коллектив завода выполнил 
нашу просьбу: грі/6а была изго
товлена. Шефы с завода «Респуб
лика» поставляют нам бульдо
зерные лопаты, дымовые трубы, 
запасные части к сеялкам, резер
вуары и многое другое.

Механизаторы совхоза «Рос
сия» горячо благодарят коллек
тивы этих заводов за действен
ную помощь.

В. М АКС ИМ О В, 
главный инженер совхоза 
«Россия» Ш егарского про
изводственного управления.
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НЕ ВМЕШИВАТЬСЯ ВО ВНУТРЕННИЕ ДЕЛА КИПРИОТОВ

стерстве путей сообщения, в ны
нешнем году переменный ток бу
дет применен на новых участках 
общей длиной 1.800 километров, 
что составляет 83 процента годо
вого объема работ в этой области.

Протяженность железных до
рог, электрифицированных 
переменном токе, составит в СССР 
к  концу шестого года семилетки 
6,3 тысячи километров. Примерно 
такую протяженность имеют и 
электрифицированные на перемен
ном токе стальные пути всех дру
гих стран мира, вместе взятых.

(ТАСС).

7 февраля Министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко принял 
послов Великобритании, США, Фран
ции, Турции и временного поверен
ного в делах Греции и вручил им 
текст послания Председателя Сове
та Министров СССР Н. С. Хрущева 
премьер-министру Великобритании 
А. Дуглас-Хьюму, президенту США 
Л. Джонсону, президенту Франции 
Ш. де Голлю, премьер-министру 
Турции И. Иненю и премьер-мини
стру Греции И. Параскевопулосу в 
связи с обстановкой, складывающей
ся вокруг Кипра, в районе восточ
ного Средиземноморья.

В послании премьер-министру Ве
ликобритании констатируется, что в 
последнее время все больше нака
ляется обстановка вокруг Республи
ки Кипр, создавая опасность серьез
ных международных осложнений в 
районе Средиземноморья. Причины 
возникшей напряженности хорошо 
известны: давно подогреваемые из
вне разногласия между двумя общи
нами на Кипре —  греческой, со
ставляющей большинство населе
ния, и турецкой —  используются в 
качестве предлога для неприкрытого 
вмешательства во внутренние дела 
Республики Кипр —  суверенного, 
независимого государства, члена 
ООН.

Как указывается в послании, не
которые державы, попирая принци
пы ООН и общепринятые нормы меж
дународного права, пытаются сейчас 
навязать народу и правительству 
Кипра угодное этим державам реше
ние проблем, касающихся только 
киприотов. При этом обсуждаются 
какие-то- варианты «решений», на
пример, посылка на Кипр войск 
НАТО или войск отдельных стран 
НАТО, хотя в своей основе все эти 
варианты имеют одну цель —  фак
тическую оккупацию вооруженными 
силами НАТО Республики Кипр, про-

Послание Н. С. Хрущева

водящей политику неприсоединения 
к военным блокам.

Мы убеждены в том, говорится в 
послании Н. С. Хрущева, что кип
риоты вполне в состоянии сами ра
зобраться в своих внутренних де
лах, о чем неоднократно заявлялось 
правительством Республики Кипр, 
и найти такие решения стоящих пе
ред ними проблем, которые будут в 
наибольшей степени соответствовать 
их национальным интересам. Речь 
может идти самое большее о том, 
чтобы дать киприотам добрый совет, 
если бы они его попросили, и никак

не вмешиваться в их внутренние 
дела.

Н. С. Хрущев отмечает, что сей
час все делается для того, чтобы не 
допустить обсуждения кипрского 
вопроса в Совете Безопасности, на 
рассмотрение которого он поставлен 
по просьбе правительства Кипра. 
Правительство Кипра уговаривают, 
на него оказывают давление, ему 
угрожают, вблизи берегов Кипра 
проводят военные демонстрации, раз
махивают флагом морской блокады 
и при этом всячески стараются не 
допустить нового обращения кипр

ского правительства в Совет Без
опасности. По всему видно, что 
предпочитают рассматривать кипр
ский вопрос на закрытых конферен
циях, где рассчитывают, подменяя 
Устав ООН произволом, сломить 
сопротивление малого государства— 
Республики Кипр путем нажима 
извне.

Далее в послании Н. С. Хрущев 
заявляет, что Советское правитель
ство осуждает планы организации 
военной интервенции против Кипра, 
как и вообще применение методов 
такого рода в практике международ
ных отношений. Советское прави
тельство призывает все заинтересо
ванные государства, и прежде всего 
постоянных членов Совета Безопас
ности, в том числе США и Велико
британию, к сдержанности, к реали
стическому, всестороннему учету

НА БЛАГО НАШИХ НАРОДОВ И ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
Председателю собрания, посвященного 40-летию уст ановления  

дипломат ических отношений меж ду Советским Союзом и Великобританией
Кингсуэй-холл 

Лондон
Дорогие друзья!
Мне доставляет большое удо

вольствие сердечно приветство
вать вас, участников митинга, 
собравшихся отметить 40-летие 
установления дипломатических 
отношений между Советским Сою
зом и Великобританией.

Установление дипломатических 
отношений между Великобрита
нией и первым в мире социа
листическим государством рабо
чих и крестьян явилось важным 
международным событием, под
твердившим жизненность и пра
вильность ленинского принципа

мирного сосуществования госу
дарств с различным обществен
ным строем.

Советско-британские отноше
ния строились и развивались и в 
мирный период, и во время вой
ны. Советские люди хорошо пом
нят, что в суровые годы второй 
мировой войны народы наших 
стран совместно сражались про
тив общего врага —  гитлеров
ской Германии. В послевоенный 
период отношения между Вели
кобританией и Советским Союзом 
получили дальнейшее развитие 
в интересах народов обеих стран 
и упрочения всеобщего мира.

Современное международное 
положение настоятельно требу

ет мобилизации всех сил на ско
рейшее решение назревших про
блем в целях избавления челове
чества от угрозы истребительной 
термоядерной войны. Уверен, что 
народы наших стран смогут вне
сти новый достойный вклад в это 
благородное дело.

Позвольте мне передать вам и 
всему британскому народу мои 
наилучшие пожелания и выра
зить надежду, что советско-бри
танские отношения будут и впредь 
развиваться на благо наших наро
дов и всего человечества.

С уважением
Н. ХРУЩЕВ.

7 февраля 1964 года.

всех последствии, которые может 
повлечь за собой военное вторжение 
на Кипр, к уважению суверенитета 
и независимости Республики Кипр.

Глава Советского правительства 
указывает, что, выступая с этим 
призывом, продиктованным заботой 
о сохранении и упрочении мира, об 
обеспечении прав народов, он исхо
дит также из того, что Советский 
Союз, хотя он не граничит непосред
ственно с Республикой Кипр, не мо
жет оставаться безразличным к  то
му положению, которое складывает
ся в районе восточного Средиземно
морья — районе, не столь уж отда
ленном от южных границ СССР, осо
бенно если учесть, как изменилось 
в наше время представление о рас
стояниях.

Мне думается, пишет Н. С. Хру
щев, что воздержание от всяких 
планов, которые могли бы обострить 
обстановку в районе восточного Сре
диземноморья и ущемить законные 
права народа Кипра на свободу и 
независимость, отвечает не только 
интересам киприотов, но и нашим 
общим интересам. Весь свой вес, 
весь международный авторитет и 
влияние руководящих деятелей Со
ветского Союза, США, Великобрита
нии, Франции, а также соседних с 
Кипром государств —  Турции и 
Греции надо использовать сейчас 
для того, чтобы не допустить даль
нейшего накала обстановки вокруг 
Кипра, потушить подогреваемые 

извне страсти, которые уже сказа
лись на этой обстановке столь отри
цательным образом, и тем самым 
способствовать упрочению мира в 
этом важном районе.

V
Послания на имя президента 

США, президента Франции, премьер- 
министра Турции и премьер-мини
стра Греции аналогичны по своему 
содержанию посланию премьер-ми

нистру Великобритании.
(ТАСС).
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Н австречу  
Пленуму ЦК КПСС С и л у  з е м л е  д а е т  т р у д

2 0  ЦЕНТНЕРОВ ЗЕРНОВЫХ С ГЕКТАРА  
. —ЦИФРА РЕАЛЬНАЯ

В докладе товарища Н. С. Хруще
ва на XXII съезде КПСС указыва
лось, что в расчет по Российской 
Федерации берется урожайность 
пшеницы и других зерновых, а так
же бобовых культур —  20 центне
ров с гектара. Столько зерна с каж 
дого гектара посева мы должны по
лучать в 1980 году. Но у нас есть 
возможности достигнуть этого уров
ня значительно раньше.

Почвенные и метеорологические 
условия нашей области способству
ют получению высоких урожаев. Об 
этом убедительно свидетельствует 
опыт государственных сортоиспыта
тельных участков. За прошедшее 
десятилетие урожай зерновых куль
тур на Парабелъском сортоиспыта
тельном участке был получен 
среднем по 19, в Чаинском —  по 
17,5, Томском —  по 22,4, Шегар 
ском —  по 22,7, Асиновском —  по 
16,6 центнера с гектара. С 1954 по 
1958 год государственные сорто
испытательные участки Томской об
ласти получили урожай яровой пше
ницы по 20 центнеров с гектара, ов
са —* по 23,4 центнера с гектара, 
картофеля —  по 243,8 центнера с 
гектара.

Хорошие урожаи снимают и в пе
редовых хозяйствах области. В кол
хозе «Северное сияние» Бакчарско- 
го управления средний урожай за 
последние десять лет составил более 
16 центнеров зерна с гектара, 
Томском опытно-производственном 
хозяйстве государственной сельско
хозяйственной опытной станции —  
по 17,7 центнера.

Томское опытно-производственное 
хозяйство государственной сельско
хозяйственной опытной станции по 
размерам небольшое —  около 900 
гектаров посева. Но каждый гектар 
посева здесь дает зерна в 2 — 3 раза 
больше, чем в большинстве колхозов 
и совхозов области.

В среднем с 1938 по 1963 год 
включительно урожай зерновых 
здесь составил по 18,2 центнера с 
гектара в амбарном весе, пшеницы
—  по 18,6, ржи —  по 20,4, овса—  
по 19,8, семян льна —  по 4,4 цент
нера с гектара. В отдельные годы (в 
1947 году) урожай зерновых под
нимался до 29,4 центнера с гектара. 
Даже в очень трудном 1963 году по
лучено пшеницы сорта «диамант» 
со всей площади 20,6 центнера с 
гектара, овса «золотой дождь» : 
по 20 центнеров, ячменя «червонец»
—  по 15,9 центнера с гектара.

Получать такой урожай помогает
правильное применение удобрений. 
В среднем на каждый гектар пашни 
ежегодно вносилось от 2 до 5 тонн 
навоза и до 3 центнеров минераль
ных удобрений.

Этот опыт убеждает в том, что при 
умелом использовании достижений 
науки и передового опыта в поле
водстве в колхозах области можно 
ежегодно получать высокие и устой
чивые урожаи всех сельскохозяйст
венных культур, а зерновых —  не 
меньше 20 — 25 центнеров с гектара.

Между показателями урожайно
сти государственных сортоиспыта
тельных участков и среднеобластны
ми —  дистанция огромного размера. 
Урожай зерновых культур в среднем 
по области редко поднимался до 12 
центнеров с гектара, а в отдельные 
годы снижался до 7—8 центнеров. 
Урожай картофеля колеблется в пре
делах 60^—80 центнеров с гектара, 
кукурузы  —  100— 130 центнеров.

Причины —  в крайне недостаточ
ном внесении удобрений, в низком 
уровне агротехники, плохом качест
ве работ и в связи с этим сильным 
засорением посевов. У нас крайне 
неудовлетворительно ведется семено
водство, применяется неправильная 
структура посевных площадей. Мно
голетней практикой Томской госу

дарственной опытной сельскохозяй 
ственной станции установлено, что 
в семипольном севообороте на серых 
лесных почвах внесение 18 тонн на
воза, 1,5 центнера аммиачной селит
ры, 9 центнеров суперфосфата, 5,5 
центнера хлористого калия дает за 
ротацию дополнительно 49 центнеров 
кормовых единиц, ежегодная прибав
ка урожая 7 центнеров кормовых 
единиц с каждого гектара. Каждая 
тонна навоза дала за ротацию допол
нительно около одного центнера, 
каждый центнер минеральных удоб
рений — около 2 центнеров зерна. 
Годовой чистый доход от применения 
всех удобрений составил 105 рублей 
с каждого гектара.

Все почвы области нуждаются 
удобрениях. Правда, виды и дозы 
удобрений могут быть разными, н( 
высокая прибавка урожая при ра
зумном применении удобрений обес
печена в любом хозяйстве.

Даже на сравнительно богатых 
почвах —  выщелоченных черноземах 
Шегарского управления эффектив
ность удобрений значительна. В 
1963 году, когда действие минераль
ных удобрений из-за засухи было 
снижено, 2 центнера аммиачной се
литры и 3 центнера суперфосфата, 
внесенных на гектар, увеличили уро
жай кукурузы на нашей станции 
почти на 50 процентов.

Государственные сортоиспытатель
ные участки находятся в разных по 
почвенно-климатическим условиям 
районах области. Однако все они, без 
исключения, получают высокие ус
тойчивые урожаи потому, что поля 
ежегодно удобряют.

Если колхозы и совхозы сумеют 
внести на каждый гектар пашни хо
тя бы по 3 — 4 тонны органических 
и по 2 — 3 центнера минеральных 
удобрений, урожай зерновых подни
мется, примерно, на 7 центнеров.

Надо в полной мере использовать 
и такой важный резерв повышения 
урожайности, как химическая про
полка посевов. Практикой подтверж
дено, что она дает прибавку урожая 
зерна от 1,5 до 8 центнеров на каж
дом гектаре. На Томской государст
венной сельскохозяйственной опыт
ной станции химическая прополка 
посевов кукурузы увеличила урожай 
зеленой массы на 103.9 центнера с 
гектара, а урожай льно-семян — 
на 0,8 центнера, волокна —  на 0,97 
центнера. К сожалению, химический 
метод борьбы с сорняками не нахо
дит широкого применения. В 1963 
году химическая прополка посевов і  
колхозах и совхозах области прове
дена лишь на площади чуть больше 
15 тысяч гектаров.

Борьбу за высокий урожай пере
довые хозяйства всегда начинают с 
семян. Колхозы «Северное сияние», 
«Сибирь» Бакчарского управления, 
сортоиспытательные участки, опыт
ные станции сеют только сортовыми 
семенами высоких репродукций с хо
рошими посевными качествами. Как 
правило, это увеличивает урожай на 
2— 3 центнера с гектара. В боль
шинстве других хозяйств многие 
земли засеваются семенами так на
зываемых массовых репродукций. 
Хуже того, руководители многих хо
зяйств ежегодно засевают поля не
кондиционными и сильно засоренны
ми семенами. Сортовые семена в ря
де хозяйств обезличиваются. Напри
мер, в 1963 году колхоз «40 лет Ок
тября» Асиновского управления взял 
на государственной сельскохозяйст
венной опытной станции 10 центне
ров семян ячменя элиты сорта «ви- 
нер». И что же? В первый год эти 
семена смешали с несортовыми. Та
ким же образом поступили с семена- 

в совхозе «Тахтамышевский» 
Томского управления.

При таком отношении к  сортовым 
семенам нельзя скоро перейти на
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сплошные сортовые посевы. Беда в 
том, что семеноводческие бригады в 
хозяйствах не организуются, мате
риальная база семеноводства не соз
дается. В большинстве хозяйств нет 
крытых механизированных токов, 
производительность которых соот
ветствовала бы производительности 
уборочных машин.

Чтобы наладить дело в семеновод
стве, нужно в первую очередь в каж
дом колхозе и совхозе создать семе
новодческие бригады или фермы, во 
главе которых поставить агрономов- 
семеноводов. Необходимо построить 
крытые механизированные тока, где 
бы можно было вовремя подрабаты
вать все поступающее с полей зерно 
и осенью засыпать на семена только 
хорошо очищенное, высоких посев
ных качеств зерно. Главная задача 
семеноводческой бригады —  размно
жать для всего хозяйства сортовые 
семена, полученные от научно-ис
следовательских учреждений.

При решении всех этих вопросов 
нельзя забывать о системе обработки 
почвы и предшественниках. Если мы 
хорошо удобрим почву, посеем доб
рыми сортовыми семенами, но раз
местим культуры по плохим предше
ственникам, несвоевременно и пло
хо обработаем почву, упустим луч
шие сроки сева, а на уборке допу
стим большие потери, то действие 
удобрений и сортовых семян будет 
сведено на нет. Вот почему очень 
важно постоянно контролировать вы
полнение всех агротехнических ме
роприятий, больших и малых. И 
тогда высокий урожай зерновых 
культур —  не ниже 20— 25 центне
ров с гектара —  можно будет полу
чать повсеместно.

Н. РУСИНОВ, 
заместитель директора по науч
ной работе Томской государст
венной сельскохозяйственной 

опытной станции.

Томское производственное Vм 
управление провело семинар 
всех агрономов совхозов и кол
хозов по агрохимии.

На практических занятиях 
агрономы учились определять 
выход и запасы местных удоб
рений в хозяйстве, делали ана
лизы по определению кислотно
сти почв, работали с почвенны
ми картами, составляли агро
химические картограммы.

Семинар вооружил специали
стов необходимыми знаниями 
для практической работы и про
ведения агрохимической учебы 
в колхозах и совхозах.

На снимке: участники семи
нара под руководством профес
сора Н. Ф . Тюменцева изучают 
почвенные карты. На первом 
плане (слева направо): агроно
мы совхоза «Заря» В. А . Ере
менко, 3. Н. Клиншова, Г. И. 
Расторгуев, справа — Н. Ф. 
Тюменцев.

Фото Ф. Хитриневича.

МИЛЛИОНЫ НА ЗАДВОРКАХ
Весной мне пришлось наблю

дать такую картину. На полях 
колхоза имени X X II партсъезда 
Томского управления стояли про
мокшие скирды необмолоченной 
лыюсоломки, валялись снопы 
льна. Их мочило дождями, топ
тал скот. Когда настало время 
обработки почвы, часть снопов 
кое-как стащили на обочину поля, 
часть запахали, а часть растащи
ли шоферы: снопы льна они под
стилали под буксующие колеса ав
томашин. В довершение ко всему 
кто-то весной пустил пал, и от 
льняных снопиков не осталось и 
следа.

Ну, а руководители колхоза? 
Разве председатель тов. Брылев 
не видел, ка к гибнет народное 
добро, как варварски уничтожает
ся труд сотен людей? Ведь погиб 
почти весь урожай льна, на ве
тер выброшены десятки тысяч 
рублей. Колхоз сеял 45 гектаров 
льна, а дохода получил лишь 
6.000 рублей.

Во многих наших хозяйствах 
именно так относятся к  этой цен
ной продукции полеводства.

Я старый льновод. В Томской

Не останавливаться на полдороге
Наш колхоз —  самый отстаю

щий в Бакчарском производствен
ном управлении. Много лет он 
находится в долгу у государства. 
Денежный долг колхоза 
несколько раз превышает его го
довой доход. Более 10 лет здесь ца
рила бесхозяйственность, трудовая 
дисциплина колхозников была 
низком уровне.

В начале прошлого года специа
листы Бакчарского производственно
го управления разобрались в причи
нах отставания колхоза, разработа
ли конкретные мероприятия по 
подъему экономики.

С тех пор прошел год. Он был 
трудным для нас. Неблагоприятные 
погодные условия не позволили по
лучить запланированный урожай. Но 
все же в хозяйстве заметны сдвиги 
в сторону улучшения. До прошлого 
года мы не продавали государству 
ни килограмма хлеба, все больше 
влезали в долг. А в 1963 году кол
хоз вернул государству зерновые 
ссуды. Удалось несколько повы
сить стоимость трудодня.

Главный наш рычаг в подъеме 
экономики —  резкое увеличение 
производства зерна. Возможности 

для этого есть. Правление и партий
ная организация колхоза приводят 
их в действие. Летом механизаторы 
распахали 700 гектаров старых 
залежных земель, из них 100 гек
таров засеяли озимой рожью, а 600 
гектаров залежи весной думаем за
нять пшеницей. Зерновой клин по 
сравнению с тем, что был два го
да назад, нынче расширили почти в 
два раза.

За счет увеличения посевных 
площадей и повышения урожайно
сти наметили в 1964 году увели
чить валовой сбор зерна на 6.700 
центнеров, продать государству 
7 тысяч центнеров - хлеба. Сейчас 
механизаторы с большим трудовым 
подъемом готовятся к  весне. Закан
чивают ремонт сеялок, привели в 
готовность все плуги, полным хо
дом ремонтируют тракторы.

Осенью мы засыпали неплохие 
семена на весь яровой клин.

Есть изменения и в животновод
стве. В прошлом году вместо ста
рых, больных и малопродуктивных 
коров поставили на ферму 182 не
тели. К  концу 1964 года будем 
иметь полноценное стадо коров. Об
щественное животноводство обеспе
чено грубыми и сочными кормами.

В колхозе окрепла трудовая дис
циплина, улучшилась организация 
труда. Руководители колхоза, кол
хозники уверены, что за два— три 
последующих года мы преодолеем 
отставание, укрепим экономику 
колхоза и погасим все долги госу
дарству. Но нам нужна серьезная 
помощь со стороны производствен
ного управления.

Партком и производственное уп
равление наметили неплохие меро

приятия по подъему экономики на
шего колхоза, но выполняют их 
плохо. В мероприятиях, например, 
было предусмотрено, что в 1964 го
ду нашему колхозу будет выделено 
4 новых1 гусеничных трактора. Но 
это обещание в производственном 
Управлении было забыто.

Руководители Бакчарского объе
динения «Сельхозтехника» обещали 
взять наш колхоз на комплексное 
техническое обслуживание. А до сих 
.пор этого не сделали.

Когда обсуждались мероприятия 
по подъему экономики хозяйства, 
руководители производственного уп
равления обещали помочь нам спе
циалистами. Однако ни зоотехника, 
ни других обещанных специалистов 
в колхозе до сих пор нет.

С осени мы не видели у  себя 
главного инженера управления тов. 
Обухова, главного агронома тов. 
Клименко. А помощь их нам очень 
нужна. Очень редко заезжают в 
колхоз зоотехники управления.

Неладно получается. Мероприятия 
нам составить помогли, на том дело 
и кончилось.

Н. ЧЕРВОНЕНКО, 
председатель колхоза имени 
Калинина Бакчарского произ
водственного управления.

области живу много лет, хорошо 
знаю историю зарождения и раз
вития льноводства. Очень рад, что 
новые сорта льна, выведенные ра
ботниками Томской опытной сель
скохозяйственной станции во гла' 
ве с Ольгой Андреевной Кондако
вой, успешно прошли производст
венные испытания и получили из
вестность, ка к лучшие сорта этой 
ценной технической культуры. 
Наша область —  родина таких 
замечательных сортов льна, как 
Т-5, Т-7, Т-9.

Казалось бы, уж  где-где, а 
колхозах и совхозах Томской об
ласти лен должен быть ведущей 
технической культурой, одной из 
главных статей доходов колхозно
го и совхозного производства. А  
вот на практике этого не полу
чается. Посевы льна сокращаются, 
урожаи во многих колхозах тоже 
идут вниз. В 1956 году посевы 
льна занимали больше 23.000 гек
таров, а в прошлом году мы сеяли 
только 12.757 гектаров.

Мне часто приходится бывать 
льносеющих хозяйствах. Не вижу 
я у  многих руководителей былого 
интереса к  льноводству. Наоборот, 
кое-кто считает лен обузой и ста
рается под разными предлогами 
избавиться от его посева.

Да, хлопот со льном много. Его 
надо не только вовремя вытере
бить, обмолотить, но и льносолом
ку  до дела довести. У  нерадивых 
хозяев получаются многолетние 
залежи льносоломки. Лежит она 
на задворках, гниет в скирдах. 
Руководители считают ее негод
ной к  реализации. И невдомек им, 
что- тысячи, миллионы рублей они 
на задворки выбросили. Да, да. 
Именно миллионы. Ведь всю эту 
льносоломку, льнотресту урожаев 
прошлых лет можно переработать 
и продать государству, как это 
сделали в Томском производствен
ном управлении. Здесь такой за
лежалой продукции — тресты 
низких номеров, путанины набра
лось 5 тысяч центнеров. В первой 
половине прошлого года всю ее 
переработали на 6 льнообрабаты
вающих агрегатах, получили 500 
центнеров волокна, столько же 
строительной пакли. Льносоломку 
и льнотресту (всего 6 тысяч цент
неров) сдали льнозаводам Новоси
бирской области. Доход — 
219.135 рублей.

Подняли старые льняные зале
жи в некоторых хозяйствах Чаин- 
ского управления. В декабре 
прошлого года здесь состоялся 
семинар с машинистами льноте
ребилок льнообрабатывающих аг- 
регатов, управляющими фермами, 
звеньевыми. После этого было 
пущено в ход 12 льнообрабатыва
ющих агрегатов. Если за зиму ча- 
инцы сумеют переработать весь 
лен урожаев прошлых лет, то они

дополнительно могут получить 
более одного миллиона рублей до
хода.

Хозяйствам нашей области раз
решено сдавать на льнозаводы 
нестандартную льносоломку. Этим 
разрешением следует -воспользо
ваться и до весны сдать все за
пасы соломки и тресты.

Если колхозы не имеют возмож
ности доставить льносоломку на 
завод, ее надо разостлать под зи
му, а летом переработать.

Хозяйства располагают боль
шим парком льнообрабатывающих 
агрегатов. Для их обслуживания 
достаточно рабочей силы. Надо 
все машины пустить в ход и орга
низовать выработку льняного во
локна. Продажа его государству 
нынче особенно выгодна. Ведь за 
сданную льнопродукцию урожая 

1963 года государство, кроме оп
латы деньгами (в порядке встреч
ной торговли), за каждый цент
нер льноволокна продает два 
центнера комбикорма. А  если 
льнопродукция продается сверх 
плана, то и норма продажи ком
бикормов значительно увеличи
вается.

Особенно большие запасы льно- 
продукции скопились в Бакчар
ском, Зырянском, Кривошеия- 
ском управлениях. Если мы суме
ем ее всю переработать и сдать 
государству, то в общей сложно
сти колхозы и совхозы могут по
лучить не менее 6 миллионов 
рублей дохода.

Надо взять эти миллионы.
Решая эту задачу, областное 

управление производства и заго
товок сельскохозяйственных про-; 
дуктов, производственные управ-, 
ления должны думать о перспек
тиве значительного расширения 
посевов льна. Надо идти по ли
нии максимальной механизации 
возделывания этой культуры.

Почему мы не перерабатываем 
урожай льна в год его выращива
ния? Потому что у  пас слабо ме
ханизированы уборка и последу
ющая обработка льна, особенно 
переработка его на волокно. Ин
женерно-технические работники 
колхозов и совхозов не обращают 
внимания на эксплуатацию льно
обрабатывающих агрегатов. Сами 
на них работать не умеют, не учат
ся и льноводов не обучают. А  мно
гие агрономы не умеют готовить 
сырье для переработки и для про
дажи готовой продукции государ
ству.

Следует поднять материальную 
ответственность руководителей и 
всех, кто имеет дело со льном, за 
его возделывание и сохранность. 
Каждый сноп льна должен быть 
учтен,

П. ЗАЙЦ ЕВ, 
агроном-льновод 

Томского управления.

Инициатива исходит

Перекличка станков и комбайнов
Наш завод поставляет 

продукцию во все Концы 
страны, электродвигате
ли «Сибэлектромотора» 
идут и за границу. В 
большом потоке моторов, 
выпускаемых предприя
тием, почетное место от
водится двигателям для 
сельского хозяйства. В 
этом году предстоит и г  
готовить 39 тысяч элек
тродвигателей для меха
низации многих работ на 
фермах, токах, в мастер
ских колхозов и совхо
зов страны. Встречая 
Февральский Пленум ЦК 
КПСС, коллектив «Сиб
электромотора» решил 
внести свой вклад в соз
дание изобилия продук
тов сельского хозяйства. 
Каждый электромотор, 
отправленный в Латвию 
или на Украину, в Ка
захстан или в другой 
район страны, облегчит 
труд животноводов, по
леводов, механизаторов. 
Поэтому заказы села—  
у нас почетны и вы
полняются всегда до
срочно.

Большая дружба свя

зывает коллектив наше
го завода с подшефными 
совхозами. В прошлом 
году в совхозе «Рыба- 
ловский» бригада наше
го завода выстроила ти
повой коровник на 250 
голов скота, рабочие по
могли оборудовать его 
механизмами для доения, 
подвозки кормов. Нашим 
подшефным в цехах за
вода изготавливались 
комплекты осей с гайка
ми для телег, большие и 
малые балансиры для 
тракторов ДТ-54.

В страдное время по
севных или уборочных 
работ, когда дорог каж
дый час, рабочие завода 
не жалели времени, ес
ли требовались срочно 
запасные части к сель
скохозяйственным ма
шинам. За год нашей со
вместной работы совхоз 
«Рыбаловский» смог 
механизировать многие 
важные участки. Для 
мастерских хозяйства на 
заводе были капитально 
отремонтированы два 
токарных станка. Моло

дые инженеры завода на 
общественных началах 
разработали проект ме
ханической установки 
для подачи кормов и вы
возки навоза в коровни
ке.

Такая оперативная 
помощь труженикам 
сельского хозяйства ста
новится у нас на заводе 
хорошей традицией. Па 
днях группа инженеров 
«Сибэлектромотора» по
бывала в совхозе «Рос
сия» Шегарского кол
хозно-совхозного управ
ления. Мы познакоми
лись с хозяйством этого 
совхоза, побывали на 
фермах, в мастерской, 
смотрели, где и как за
вод может помочь об
легчить труд механиза
торов, животноводов. 
Специалисты завода ре
шили наладить в боль
шом новом коровнике, 
рассчитанном на 700 
голов скота, в селе Мар- 
келово, механическую 
транспортировку кормов, 
молока. В марте завод 
сделает двое самоопро- 
кидывающихся саней

для вывозки навоза на 
поля. Для коллектива 
совхозных ремонтных 
мастерских рабочие за
вода сделают хороший 
подарок. Будут оборудо
ваны всем необходимым 
три электрических тель
фера. Решено изготовить 
три электрокалорифера 
мощностью по 8 кило
ватт каждый.

Инженеры завода, 
знакомясь с совхозными 
механизмами, заметили 
очень много изъянов и 
решили восстановить 
все мощности оборудо
вания. Нам предстоит 
отремонтировать токар
ный станок и электри
ческий молот, генера
тор на 50 киловатт и 
многочисленную аппара
туру.

Рабочие завода стре
мятся внести достойный 
вклад в дальнейшее раз
витие сельского хозяй
ства.

3. ГАНУЛИН, 
секретарь парткома 
томского завода 
«Сибэлектромотор».

Двери колхозного парткома бы
вают открытыми с утра не так уж  
рано: часов в девять, а то и позд
нее. У  секретаря парткома Влади
мира Прокопьевича Емельянова 
вошло в привычку свой рабочий 
день начинать не с .бумаг. До того, 
как прийти в партком, он обычно 
успевает побывать или на ферме 
у доярок, или у  механизаторов в 
ремонтной мастерской. А  то подой
дет к  эстакаде, откуда возят на 
поля перегной, к трактористам, ко
торые отправляются за силосом. 
Бывает и так, что ранним утром 
берет он лошадь и едет в сосед
нюю деревню в одно из производ
ственных отделений колхоза.

Поэтому, когда Владимир Про
копьевич приходит в партком и там 
начинается разговор, то разговор 
этот — меньше всего о вчерашнем 
дне. Тот день прошел, и относи
тельно его вчера же сделаны и вы
воды. А  вот подумать, каким дол
жен быть день сегодняшний и зав
трашний, — это поважнее.

Встречаясь в эти дни с коммуни
стами, с беспартийными колхозни
ками, В. П. Емельянов с удовлет
ворением отмечает, что и работа 
идет живее, энергичнее, и настрое
ние у людей приподнятое. И ж и
вотноводы, и механизаторы стре
мятся, как можно лучше выпол
нить свои обязательства, взятые в 
честь предстоящего Пленума Цент
рального Комитета партии.

Механизаторы второго произ
водственного отделения, напри
мер, решили ко дню открытия 
Пленума Ц К  КПСС отремонтиро
вать весь прицепной инвентарь. 
Работают так, что посмотришь — 
душа радуется. Поставили на ре
монт сеялок Виктора Степановича 
Федорова. У него, как три дня — 
сеялка готова, принимается

торы из ремонта выпустят — са
мая придирчивая комиссия ника
кого изъяна не найдет.

Не так уж  помногу — граммов 
по 200 в сутки — прибавляется 
надой на каждую корову. Но се
годня это дополнительные центне
ры молока, а завтра — тонныі

Если вы заведете разговор 
колхозниками сельхозартели «За
веты Ленина» о прошедшем годе, 
то меньше всего услышите сетова
ний, что год был трудный, и попы
ток оправдать этим какие-то не
удачи, промахи.

Люди не оказались здесь за
хваченными врасплох неожидан
ностями природы. Колхозные ком
мунисты вышли, как и полагается 
в Таких случаях, на передний 
край, чтобы, несмотря ни на что, 
вырастить и убрать урожай, не 
снизить продуктивность в живот
новодстве. И даже в этих трудных 
условиях не забывали об экономи
ческой стороне дела.

Тут стоит привести в подтверж
дение хотя бы несколько цифр.

Зерновых собрали вкруговую по 
8 центнеров с гектара. Кормов за
готовили достаточно и поэтому 
смело пошли даже на то, чтобы 
пустить в зиму, например, круп
ного рогатого скота, вместо 1950 
голов по плану 2.230 голов.

Себестоимость зерна обошлась 
по 3 рубля 80 копеек центнер; мо
лока — 11 копеек литр.

Экономика колхозного производ
ства — предмет особой заботы 
парткома, всех коммунистов сель
хозартели.

В прошлом году, когда колхозы 
«Заветы Ленина» и «Путь к  ком
мунизму» объединились в один 
укрупненный, члены парткома вы
двинули предложение: создать вме
сто бригад производственные отде-

следующую. А  трактор механиза- ления—по типу ферм или отделений

совхозов. Руководство отделения
ми приближалось непосредственно 
к производству. Далее — отделе
ниям предоставлялось больше ини
циативы в решении хозяйствен
ных вопросов на месте. А  у  прав
ления колхоза появилась возмож
ность больше заниматься наибо
лее важными вопросами перспекти
вы развития хозяйства.

Однако хозрасчета в отделениях 
не было. Его не ввели сразу же по 
той простой причине, что руково
дящие кадры — управляющие от
делениями, счетные работники, 
специалисты к  этому не были гото
вы.

Начиная с осени прошлого года, 
партком колхоза организовал эко
номическую учебу этих кадров, и 
теперь задача уже поставлена 
прямо: в нынешнем году переве
сти отделения на хозяйственный 
расчет.

Параллельно с этим партком 
вместе с правлением колхоза при
няли решение о внедрении лимит
ных книжек. Собственно, это — 
продолжение все того же важней
шего дела: организовать работу
так, чтобы добиться наибольшей 
рентабельности хозяйства. Дей
ствие хозяйственного расчета, та
ким образом, распространяется не 
только на производственное отде
ление в общем, но и на производ
ственные участки, а также кон
кретно на колхозников.

В лимитной книжке определяет
ся отделению, животноводческой 
ферме, трактористу, комбайнеру 
определенная сумма на про
изводство тех работ, которые они 
будут вести. Например, на ремонт 
трактора отпущено в год 450 руб
лей. Механизатор по своей лимит
ной книжке, не дожидаясь особого 
разрешения бухгалтерии, может 
получать, в пределах этой суммы , 1

запасные части и материалы для 
ремонта. Если он, допустим, сэко
номил 50 рублей — ему из этой 
суммы причитается получить 
двадцать пять процентов. Выгодно 
и механизатору,и колхозу.

Вообще надо сказать, что прин
цип материальной заинтересован
ности, значение которого неодно
кратно подчеркивалось Централь
ным Комитетом КПСС, применяет
ся в колхозе «Заветы Ленина» 
умело. Сама система оплаты труда 
в хозяйстве построена на том, что
бы заинтересовать колхозников в 
возможно большем получении хо
рошей, но дешевой продукции.

Ежемесячно подводятся итоги 
работы и за лучшие показатели 
вручается дополнительная оплата. 
Кроме того, по совместному реше
нию парткома и правления колхо
за установлены премии, которые 
после подведения месячных, полу
годовых и годовых итогов также 
вручаются лучшим работникам и 
животноводства, и полеводства, и 
механизаторам.

Из многих примеров можно при
вести хотя бы такой. Доярки Нина 
Лукьянова и Людмила Иванова по
лучили за 1963 год только допол
нительной оплаты по 58 рублей.

Вопрос вопросов в деятельности 
наших колхозов и совхозов — это 
наиболее разумное использование 
своих земельных угодий. На прак
тике получается так, что каждый 
следующий год открывает все но
вые интересные варианты, все боль
шие перспективы. И это неудиви
тельно: ведь с одной стороны с 
каждым годом прибавляется у 
земледельцев опыта, агрохимиче
ских знаний, а с другой — 
все больше крепнут хозяйства, и 
сегодня им под силу оказывается 
то, что невозможным казалось вче
ра.
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Смелее использовать резервы
Наши интервью

СОДРУЖЕСТВО
ученых и практиков
Чем встречают февральский 

Пленум ЦК КПСС ученые Том
ского университета? Этот вопрос 
задал наш корреспондент сек
ретарю парткома университета 

Д. В. Коломину, декану биолого
почвенного факультета Б. Г. 
Иоганзену и заместителю секре
таря партбюро этого факультета 
М. Г. Танзыбаеву. Вот что они 
рассказали. ..........Декабрьский Пленум ЦК КПСС 
первейшей задачей ученых наз
вал широкую пропаганду агро
химических знаний в массах. 
Ученые университета вышли с 
пропагандистским словом к тру
женикам города и села. Коллек
тив кафедры почвоведения ак
тивно включился в подготовку 
заведующих агрохимическими ла
бораториями для колхозов и сов
хозов области. Доктор биологиче
ских наук Н. В. Прикладов, до
центы Т. П. Славнина, М. Г. Тан- 
зыбаев, старший преподаватель 
Е. М. Непряхин выступили с лек
циями перед областным партий
ным и советским активом. Асси
стент М. И. Кахаткина и старшин 
лаборант Н. В. Мелентьева прове
ли семинар-инструктаж по хими
зации сельского хозяйства в Кри- 
вошеинсКом и Бакчарском произ
водственных управлениях.

Сотрудники университета вы
ступали с лекциями перед учите
лями школ, преподавателями пе
дагогических училищ Сибири и 
Дальнего Востока, пропагандиста
ми, слушателями народных уни
верситетов.

Кафедра почвоведения вып<£л- 
няет хоздоговорную работу по 

изучению почв Юргинского рай
она Кемеровской области. Ученые 
составляют почвенные карты и 
агрохимические картограммы.
Над этим трудится группа уче
ных.

Ведется исследование почв куз
нецкой лесостепи. Сотрудники 
кафедры помогают Сибирскому 
филиалу института «Росгипро- 
зем» в проведении анализа почв.

Е. М. Непряхин исследовал поч
вы южной части Томской обла
сти, дал подробную характери
стику агропроизводственных
свойств почв. Доктор биологиче
ских наук Н. В. Прикладов разра
ботал методику прогнозирования 
эффективности удобрений.

«Азот в лесных и лесостепных 
почвах правобережья Оби» — так 
называется работа Т. П. Славни- 
ной.

Кафедра ботаники (доцент 
В. М. Елисеева) установила связи 
с совхозом «Победа» Томского 
производственного управления и 
колхозом имени Ленина Асинов- 
ского управления. Ученые взя
лись помочь труженикам села ,в 
освоении болот. Этим летом на 
нескольких осваиваемых участках 
будут проведены опыты по при
менению различных удобрений.

Продолжаются изыскания наи
более эффективных химических 
методов борьбы с сорняками, с 
болезнями растений. Старший на
учный сотрудник А. В. Положий 
занята внедрением гербицидов в 
сельскохозяйственное производ
ство области.

Совместно с учеными Томского 
политехнического института сот
рудники кафедры беспозвоночных 
(доцент А. В. Коваленок) испыты
вают новые инсектициды, синте
зированные на основе отходов 
гидролизной промышленности. В 
тематике научных исследований 
кафедры также вопросы изуче
ния насекомых, вредящих бобо
вым культурам в лесной зоне 
Западной Сибири, сахарной свек
ле, плодово-ягодным культурам.

Немалую помощь могут оказать 
ученые колхозам и совхозам в ор
ганизации работы агрохимиче
ских лабораторий. Сейчас доцент 
Т. П. Славнина занимается этим 
в совхозе «Россия» Шегарского 
производственного управления. 
Сможем мы оказать и матери
альную помощь при создании ла
бораторий своим подшефным хо
зяйствам.После декабрьского Пленума 
ЦК КПСС ряд кафедр пересмотрел 
научную тематику. Намечено 

расширить фронт научно-исследо
вательских работ по агрохимии, 
химии гербицидов и инсектици
дов, хоздоговорную тематику для 
сельского хозяйства Томской и 
других областей Сибири, шире 
привлечь к научным исследова
ниям студентов.

Студенты во время зимних ка
никул выедут в колхозы и сов
хозы с лекциями, примут уча
стие в рейдах по проверке хра
нения удобрений.

Мы уверены, что ученые с боль
шой ответственностью отнесутся 
к выполнению поставленных пе
ред ними задач февральским 
Пленумом ЦК КПСС.'

99 Южанке“— теплые р ук и
Спросите любую свинарку, что та

кое сахарная свекла, и в ответ услы
шите это высокие привесы. До
ярка же скажет —  большое молоко. 
И действительно. Сахарная свекла 
по питательным качествам даже луч
ше кукурузного силоса. Там, где ее 
возделывают, животноводы быстро 
сумели оценить «южанку» по заслу
гам.

Написал я «южанка» и задумал
ся. По-моему, эта культура, сменив 
южный адрес на сибирский, пропи
салась в наших краях на постоянное 
место жительства. Наши условия 
вполне ее устраивают. Да посудите 
сами, я уже два года выращиваю 
сахарную свеклу, и каждый год она 
дает 280— 300 центнеров сочных 
корнеплодов на каждом гектаре.

Однако свекла щедрой бывает 
только в ответ на заботу и внима
ние. Людям пассивным, ленивым она 
никогда не станет другом.

Я не «открою Америку», если ска
жу, что сахарная свекла —  очень 
трудоемкая культура. Может быть, 
по этой причине многие, взявшись 
за ее выращивание, быстро охлажда
ются, поворачиваются к  ней спиной.

В этом году я буду выращивать 
свеклу в третий раз. Естественно, у 
меня уже имеется некоторый опыт. 
Выращиваю я эту культуру один на 
20 гектарах. Сев и всю последую
щую обработку провожу механизма
ми, за исключением «букетировки»,' 
когда на поле выходит чуть ли не 
вся бригада.

Сев... Он уже не за горами. И

опять меня волнует то же, что и в 
прошлом году. Сею я обыкновенной 
однорядной сеялкой. Это далеко не 
передовой метод. В Зырянском отде
лении «Сельхозтехники» есть сеялки 
более современные, производящие 
положительно зарекомендовавший 
Себя пунктирный высев семян. Для 
такой сеялки требуется трактор 
ДТ-20, у нас он есть, но использует
ся на развозке горючего. Я же рабо
таю на тракторе «Беларусь». Замена 
тракторов вызвала бы некоторую 
перестройку в ссльхозинвентаре, но 
разве без труда и хлопот что-нибудь 
делается?

Сев я обычно начинаю в конце 
мая, когда земля уже достаточно 
прогреется. Перед этим занимаюсь с 
семенами: слегка смачиваю и прора
щиваю их. Высеваю их пророщен
ными и высушенными. Сразу же 
как-только на поле появляются всхо
ды и обозначаются рядки, опыливаю 
их дустом —  предупреждаю появле
ние блошки. Через 4— 5 дней произ
вожу первое рыхление —  уничто
жаю еще не успевший закрепиться 
сорняк. Вообще, первый период ро
ста сахарной свеклы —  самый от
ветственный. Тут уж следи да следи, 
упустил день —  не наверстаешь.

Одновременно с первым рыхлени
ем вношу в почву минеральные удоб
рения: смесь суперфосфата и калий
ной соли, обычно два центнера на 
гектар.

Через неделю делаю вторую куль
тивацию. А когда появится пятый 

/ лист, начинаю прореживание. Де

лать это надо обя
зательно, так как 
всходы, как пра
вило, бывают очень 

густые. Прореживаю культиватором, 
который веду поперек рядков. Но 
культиватором удалить все лишние 
всходы невозможно, в гнезде все 
равно остается но нескольку побегов. 
Вот тут и начинается «букетиров
ка», работа, после которой многим 
сахарная свекла кажется совсем не 
сладкой. До сих пор «букетировку» 
производят вручную, и помочь здесь 
чем-нибудь пока невозможно. Но зато 
потом свекла на глазах быстро налива
ется живительным соком, ей уже 
ничто не страшно.

Полюбил я эту сахарную культу
ру. Сердце гордостью наполняется, 
когда животноводы благодарят за 
чудесный корм для общественного 
скота. И от этого еще больней стано
вится, когда видишь, что в колхозе 
относятся к  ней как к  чему-то вто
ростепенному. Например, уборку са
харной свеклы всегда оставляют на 
самое последнее время. Вот из-за 
этого в прошлом году половина уро
жая свеклы осталась не вывезенной 
с поля. А председатель колхоза тов. 
Поданев частенько даже говорит, что 
лучше турнепс сеять.

Я считаю, что свеклу мы м#жем 
выращивать не хуже, чем на Украи
не. Только нужно, чтобы болели за 
нее и механизаторы, и руководители 
хозяйства. Отмахнуться от всего лег
ко. Довести полезное, нужное дело 
до конца —  всегда труднее.

п. лячин, ,
тракторист колхоза имени XXII 

съезда КПСС Зырянского 
производственного управления.

На заснеженном бо
лоте рокочут , тракто
ры. Мощный С-100 на
весным корчевателем 
выдирает густые заро
сли тальника, второй трактор буль
дозерной лопатой буквально сбри
вает под корень высокие мерзлые 
кочки, которые тут же сволакива
ют в кучи. Вторую зиму идет на
ступление на Мордовское болото.

Издавна поглядывали колхоз
ники колхоза имени Ленина на 
заболоченную землю. Колхоз раз
вивался, росло поголовье скота, 
больше требовалось кормов и вы
пасов, а 800 гектаров лежали ря
дом с поселком нетронутой, недо
ступной целиной. Весной выходя
щие из берегов реки затопляли 
пойму, и, оставаясь в низине, во
да с каждым годом все больше за
болачивала землю, отчего болото 
становилось еще более непроходи
мым и недоступным. Даже скот 
,там недрзя было пасти.

Не раз колхозной конторе со
ставлялись"планы освоения болот
ной целины, но осуществить их 
не удавалось. Не было в колхозе 
мелиоративной техники, а быв
шие М ТС и РТС за эту работу не 
брались.

По просьбе председателя кол
хоза имени Ленина В. М. Волко
ва вопрос об освоении болота 
стал на повестку дня парткома 
производственного управления. 

После детального изучения воз
можностей раскорчевки болота 
было решено начать наступление 
на асиновскую целину.

На помощь колхозу были на
правлены тракторы «Сельхозтех
ники». Мощные бульдозеры при
ступили к  расчистке первых гек
таров плодородной земли. Ни ра
зу до этого механизаторам не при
ходилось воевать с болотом. Не 
было норм, расценок — все это 
приходилось определять и уста
навливать в процессе работы.

До марта прошлого года кочки 
были срезаны на 66 гектарах.

ЗИМНЯЯ ЦЕЛИНА
Механизаторы С. Антипенко, 
Ф. Хохлов и другие завершили 
до весны сволакивание кочек. А  
в конце июня, когда земля под
сохла, на отвоеванное поле вы
шли колхозные тракторы ДТ-54 и 
обычными пятикорпусными плуга
ми распахали 44 гектара. После 
вспашки землю продисковали в 
три следа тяжелой дисковой боро
ной, и в начале июля сорок гекта
ров засеяли овсом. И хотя не вно
сили никаких удобрений, высота 
овса превысила метр. Убирали 
овес силосным комбайном.

Были скептики, считавшие, что 
расчистка болота невыгодна. Но 
когда подсчитали затраты и сопо
ставили их с доходами, оказалось, 
что освоение зимней целины впол
не себя оправдывает. На срезку и 
сволакивание кочек с каждого 
гектара колхоз затратил по 41 
рублю, а дохода каждый посеян
ный гектар дал 29 руб. 70 коп. 
Следовательно, за два года все 
затраты окупятся с лихвой.

Успех ободрил колхозников. 
Этой зимой наступление на кочки 
началось в декабре. Работу ведут 
одновременно четыре трактора 
С-100. Срезка кочек и сволакива
ние ведутся одновременно. Трак
тористы А . Герман, С. Антипенко, 
В. Менин и Ф. Хохлов уже освои
ли 60 гектаров. До конца февра
ля будет освоено еще 40.

Летом землеустроитель управ
ления тов. Чепкасов произвел 
.съемку Мордовского болота, и 
оказалось, что центр его значи
тельно ниже «берегов». Это наве
ло на мысль прокопать водосточ
ный канал от центра болота до 
протекающей в девятистах метрах 
речки Тюняй. Глубина канала от 
1,5 до 0,5 метра, а ширина 10 
метров вверху и 2 по дну. По ка
налу весенние воды скатятся 
в Тюняй, а оттуда — в Чулым.

Это позволит быстрее осушить бо
лото, а следовательно, раньше 
приступить к  пахоте и севу. Что 
же касается площади, освоенной 
в прошлом году, то она вся вспа
хана под зябь.

В конце декабря главные агро
номы производственных управле
ний и совхозов нашей области по
бывали на Мордовском болоте и 
ознакомились с \ технологией ра
бот. Председатель колхоза тов. 
Волков подробно рассказал им о 
проделанной работе и дальнейших 
планах по освоению болота, а 
главный инженер Асиновского от
деления «Сельхозтехники» тов. 
Синявский рассказал о том, как 
была переоборудована бульдозер
ная' лбната для ѵфезЛ кочек.

Ос’воёние болот, начатое в кол
хозе имени Ленина, мы думаем 
вести и в других хозяйствах. В 
колхозе «Комсомолец» уже расчи
щено от кочек 20 гектаров. Всего 
в Асиновском управлении более 
2.600 гектаров земель, которые 
можно отвоевать у болот. Пять
сот гектаров из них могут быть 
освоены под пашню, остальные — 
под сенокосы.

А  сколько таких болот в нашей 
области, особенно в северных 
районах! Десятки тысяч гектаров 
веками не тронутой земли лежат 
мертвым, неиспользованным бо
гатством. Сколько хлеба и кормов 
можно получить с этих земель, 
если приложить к ним руки, на 
сколько больше можно произво
дить молока и мяса!

Наш опыт убедительно свиде
тельствует о том, что освоение за- 
кочкаренных болот в наших усло
виях — надежное и выгодное де
ло.

В. ЯНОВИЧ, 
секретарь парткома Асинов

ского производственного уп
равления.

от колхозных коммунистов
Наверное, очень трудно было бы 

решить, кто лучше знает земли 
своего колхоза — председатель 
правления Г. И. Баранов, его за
меститель П. А . Глазырин, глав
ный агроном А. И. Козлов или 
секретарь парткома В. П. Емелья
нов. Да разве это важно? Все зна
ют хорошо. У  всех забота одна: 
как можно лучше использовать 
землю (одной только пашни в кол
хозе больше 12  тысяч гектаров!). 
Они ведь коммунисты, они— на 
переднем плане борьбы за подъем 
своего колхоза!

Разговор между ними по этому 
поводу самый деловой.

— За два года освоено 1.800 
гектаров новых земель. Может, 
хватит пока. Все-таки недешево 
обходятся, — говорит председа
тель.

— А  конфигурация на многих по
лях какая? Агрегаты на севе и убор
ке ужами извиваются,— возражает 
агроном. — «Скруглить», «спря
мить» надо границы полей. Стало 
быть, гектаров 200 еще надо осво
ить...

— Правильно все это, — согла
шается парторг. — Но давайте 
подумаем, что с лугами нашими 
делать... Луга колхозные, откро
венно говоря, — горе: 6— 7 цент
неров сена с гектара!

— У  меня такое предложение, 
— говорит агроном, — провести 
на двухстах гектарах коренное 
улучшение лугов.

— А  затраты? — осторожно 
осведомляется главный бухгалтер 
В. С. Евсеев.

— Пока не подсчитал. Но рас
считал другое: вместо шести
центнеров сена с гектара эти луга 
должны дать по 25.

— А с  пастбищами?
Как-то так получилось, что за

ботиться о пастбищах совсем пере
стали: дескать, куда скот пригнал

— там и пастбище. Отводили под 
них самые бросовые, самые не
удобные земли. Участки близ во
доемов, логов распахали, а паст
бища относили «к черту на кулич
ки». И вот представьте себе такую 
картину (она, между прочим, ха
рактерна для многих наших хо
зяйств): пастбища за 15— 20 ки
лометров от фермы, а потом к сре
дине лета — еще дальше. В день 
при трехразовой дойке дояркам 
приходилось трястись на машине 
по полтораста километров!..

Вспоминая об этом, Владимир 
Прокопьевич подавляет вздох и ти
хо роняет:

— М ягко говоря, товарищи: где 
были наши головы, когда решали 
мы в прошлом году вопрос с паст
бищами?..

И добавляет:
— Т ут не «поправки» нужны. 

Надо все ставить с головы на но
ги...

Ум —- хорошо, два— лучше. Но 
еще лучше — коллективный со
вет.

После декабрьского Пленума 
Ц К  КП СС во всех производствен
ных отделениях колхоза проведе
ны были партийные собрания. Об
суждались решения Пленума, свои 
хозяйственные дела. Высказыва
лись умные мысли, дельные пред
ложения. И, как итог, обобщение 
всего этого — снова серьезный, 
вдумчивый разговор в парткоме...

Химия способна делать чудеса, 
но ведь только в том случае, если 
ты владеешь ею. Пока что, исклю
чая, может, агрономов, химических 
знаний в колхозе — ни у кого и 
никаких. Придется начинать с са
мого начала. Как первоклассни
кам. Учиться всем. В первую оче
редь — руководителям, специали
стам, механизатором.

Форма учебы? Она подсказана 
Центральным Комитетом партии

да и испытана уже в какой-то ме
ре: всеобуч механизаторский, а 
теперь будет еще и агрохимиче
ский всеобуч.

В колхозе «Заветы Ленина» с 
осени работают две школы меха
низаторского всеобуча и четыре 
круж ка по повышению квалифика
ции механизаторских кадров. Заня
тия идут регулярно, два раза в не
делю.

— А  теперь сделаем по три. Раз 
в неделю — специальное занятие 
по освоению химических рнаний,— 
предлагает секретарь парткома.

Предложение приняли и прове
ли в жизнь.

Кроме постоянных занятий по 
агрохимии, решили во всех посел
ках колхоза провести лекции для 
населения.

— Кто будет проводить лекции? 
— парторг без тени смущения 
смотрит на задавшего вопрос. — 
Из города товарищи помогут!

Несколькими днями позднее 
Емельянов встречал приехавшего 
из Томска, с завода «Сибэлектро- 
мотор», инженера-химика Анну 
Кузьминичну Ананьеву. Она про
вела беседы на тему «Химия в 
сельском хозяйстве» и на фермах 
у животноводов, и в клубах перед 
демонстрацией кинофильмов. Во
преки осторожным сомнениям, бе
седы очень заинтересовывали слу
шателей, и они задавали столько 
вопросов, что ответы на них зани
мали иной раз больше времени, 
чем основная беседа...

Безусловно, очень важно убе
дить людей в том, какую  большую 
роль играют в повышении урожая 
и плодородия полей минеральные 
удобрения. Но, вошервых, на оби
лие минеральных удобрений в са
мое ближайшее время не прихо
дится рассчитывать. А , во-вторых, 
есть еще и другие средства борьбы

за урожай, которыми тоже нельзя 
пренебрегать. А в этом отноше
нии ка к раз не все было благопо
лучно.

24 тысячи тонн перегноя долж
но быть вывезено нынче на по
ля всеми отделениями колхоза. 
Это решили еще в декабре. При
ближалась уже середина января, а 
стрелка графика замерла где-то на 
начале второй тысячи. В парткоме 
забили тревогу.

Причины срыва графика? Да их 
можно выискать сколько угодно. 
Перемело снегом дороги, не хвата
ет тракторов, вышел из строя 
бульдозер...

Бригадир тракторной бригады 
Сергей Гаврилов говорит в парт
коме:

— Все дело в том, что распы
лили силы. Сегодня один тракто
рист на вывозке, завтра— другой... 
Что я предлагаю? А  вот что: соз
дать в каждом отделении звено по 
вывозке перегноя, и никуда, ни на 
какие другие работы, технику эту 
не отрывать... Вот тогда 24 тыся
чи тонн перегноя будут на полях, 
а не останутся около ферм...

— Что думает по этому поводу 
председатель?

— Да что тут думать: прав бри
гадир, кругом прав... Кто органи
зовывать будет? Начнем с самого 
Гаврилова. Человек не просто ска
зал, а все глубоко продумал. Это 
же ясно!..

Инициатива, которая исходит от 
коммунистов, — это, по существу, 
начало самого дела. И какое бы 
трудное дело они ни начали — 
всегда сами выходят на передний 
край. Потому что отсюда — самый 
короткий путь к  победе.

В. БРЫ Н Д И Н .
Колхоз «Заветы Ленина»,
Шегарского производственного
управления.

ОТВЕТ ПРЕЗИДЕНТА ИРАКСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ АРЕФА НА ПОСЛАНИЕ 

Н. С. Х Р У Щ Е В А
В ответе президента Ирака 

Арефа на послание Председателя 
Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущева главам государств 
(правительств) стран мира гово
рится:

«Мне приятно сообщить Вам, 
что цель, которую Вы преследуе
те, и средства, которые Вы пред
лагаете, в общем совпадают с по
литикой, проводимой Иракской 
Республикой».

«Мы высоко оцениваем Вашу 
инициативу, ставящую своей 
целью детализацию основных 
международных принципов в од
ной из важных областей их при
менения и разъяснение имеющих
ся исключений, которые допуска
ются международным правом и 
диктуются нынешней обстановкой 
в мире».

Обязательство отказа от приме
нения силы для разрешения по
граничных и территориальных 
споров, говорится далее в ответе 
Арефа, обязательство урегулиро
вания этих проблем мирными 
средствами «является, как Вы 
указали, само по себе делом, ко
торое поможет устранить причи
ны, могущие привести ко всеоб
щей войне.

Приветствуя в принципе Ваше 
предложение о заключении меж
дународного договора об отказе го
сударств от применения силы для

Р о с т  р я д о в  
К о м п а р т и и  
Великобритании

ЛОНДОН, 7 февраля. 
(ТАСС). Коммунистическая
партия Великобритании насчи
тывает сейчас 34.281 члена. 
В 1963 году ряды Компартии 
выросли на 1.273 человека. 
Эти данные приводятся в опуб
ликованном вчера заявлении 
Политического комитета КП В  
об итогах проведенной в нача
ле текущего года перерегистра
ции членов партии.

За последние 12 месяцев вы
росли, также ряды английско
го комсомола.

решения территориальных споров 
и вопросов о границах, мы, так 
же как и Вы, в особенности стре
мимся, чтобы этот договор ничем 
не ущемлял право народов 
борьбу с колониализмом всеми 
имеющимися у них средствами 

(ТАСС).

И н т е р е с  

не ослабевает
РИО-де-ЖАНЕЙРО, 7 февраля 

(ТАСС). Бразильская газета «Но
вое румос» опубликовала в спе
циальном приложении послание 
Председателя Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущева главам госу
дарств (правительств) стран ми-

Павел Попович 
в Инсбруке
ИНСБРУК, 7 февраля. (Спец, 

корр. ТАСС). Город Белой олим
пиады встретил сегодня утром 
почетного гостя — советского 
космонавта, Героя Советского Со
юза Павла Поповича. На главном 

.вокзале Инсбрука советского го
стя встречали представители прог 
вительства земли Тироль, город
ского магистрата, Общества авст
ро-советской дружбы, жители 
Инсбрука, австрийские и иност
ранные журналисты.

П. Попович пробудет в Инсбру
ке до закрытия олимпиады. Он 
будет жить в городе лыжников 
олимпиады Зеефельдв в гости
нице «Шлосс-отель».

Первое знакомство космонав
та-4 с олимпиадой состоится в 
полденъ на состязаниях конько
бежцев.

Вместе с советским космонав
том в Инсбрук прибыли посол 
СССР в Австрии В. И. Авилов и 
военный атташе генбрйл-мййор 
С. И. Ющенко.

Заявление Дж. Бернала
«Пользуясь внутренними трудностями, возникшими между грече

скими и турецкими общинами на Кипре, правительства Англии и 
С Ш А  пытаются навязать острову оккупацию войсками НАТО  в ин
тересах осуществления политики сохранения военных баз на Кипре». 
— говорится в заявлении президента-исполнителя Всемирного Сове
та Мира проф. Д ж . Бернала, опубликованном в Лондоне.

Несмотря на сильный нажим ряда стран НАТО , говорится далее 
в заявлении, правительство и народ Кипра отвергли это посягатель
ство на суверенитет и территориальную целостность со стороны чле
нов военного союза, к  которому Кипр не принадлежит.

Всемирный Совет Мира, подчеркивается в заявлении, поддержи
вает эту позицию правительства и народа Кипра, так же ка к он 
поддерживал долгую борьбу киприотов за независимость от британ
ского господства. Это вмешательство НАТО  во внутренние дела су
веренного государства является издевательством над Уставом ООН 
и создает серьезную опасность миру.

Всемирный Совет Мира призывает Совет Безопасности ООН при
мять меры в соответствии с Уставом ООН, которые будут гарантиро
вать полную независимость и территориальную целостность Кипра.

________________________  (ТАСС).

М И Т И Н Г  В  Л О Н Д О Н Е
ЛОНДОН. 8 февраля. (ТАСС). 

Сотни жителей Лондона до отказа 
заполнили вчера вечером зал 
«Кингсу эй-холл», где состоялся 
митинг, посвященный 40-й годов
щине установления дипломатиче
ских отношений между Советским 
Союзом и Великобританией. На 
митинге, организованном Общест-

Выступление президента США 
Л и н д о н а  Д ж о н с о н а

НЬЮ -ЙО РК, 7 февраля. 
(ТАСС). «Мир стоит первым на 
нашей повестке дня», — заявил 
президент С Ш А  Линдон Джонсон, 
выступая вчера в отеле Уолдорф- 
Астория на обеде Вейцмановско- 
го научного института. Прези
дент подчеркнул, что в настоящее 
время больше не существует ра
зумной альтернативы миру, что 
слово «победитель» утратило 
смысл, потому что и Соединенные 
Ш таты и Советский Союз могут 
уничтожить сотни миллионов лю
дей.

«Мы считаем, что наиболее 
подходящий способ избежать вой
ны — это просто надо, чтобы 
каждая страна оставила в покое 
своих соседей. Это освободит нас 
всех для наступления на неумоли
мых врагов человечества... нище
ту, невежество, страдание и бо
лезни».

Отступив от заготовленного тек
ста, Джонсон заявил, что амери
канская военная база Гуантанамо 
на Кубе не останется без воды

т. к. Соединенные Ш таты заранее 
приняли необходимые меры. (Во
доснабжение американской базы 
было прекращено правительством 
Кубы в ответ на задержание аме
риканскими властями кубинских 
рыбаков).

Джонсона слушали 1.700 чело
век, среди которых было много 
ученых — американских и изра
ильских, а также виднейшие пред
ставители еврейской буржуазии. 
Президент значительную часть 
своей речи уделил значению нау
ки и американо-израильскому на
учному сотрудничеству. В целом 
вся речь президента имела непо
средственное отношение к  пред
стоящей избирательной кампании. 
Она еще раз показала, что лозун
ги мира, пусть в самой общей 
форме, будут среди главных ло
зунгов основных кандидатов демо
кратической партии на предстоя
щих выборах. Эта речь была со
ставлена также с учетом того, что 
в Нью-Йорке и в других восточ
ных штатах — большое еврейское 
население.

вом англо-советской дружбы и на
циональной женской ассамблеей, 
присутствовала гостящая сейчас в 
Англии Валентина Николаева-Те
решкова.

Бурными и продолжительными 
аплодисментами встречает зал при
ветственное послание главы Со- 
ветскош-оравительства-Н. С. Хру
щева. зачитанное послом СССР в 
Великобритании А . А . Солдато
вым.

Н. С. Хрущев передал британ
скому народу свои наилучшие по
желания и выразил надежду, что 
советско-британские отношения 
будут и впредь развиваться на 
благо обоих народов и всего чело
вечества.

Выступившая на митинге імка 
Маргарет Кохен под аплодисмен
ты всего зала предлагает напра
вить глабе Советского правитель
ства отлетную телеграмму, в ко
торой участники митинга благода
рят Н. С. Хрущева за его теплые 
слова и заверяют, что приложат 
все усилия для укрепления друж
бы между СССР и Англией.

Переброска английских
в о й с к  на Кипр

ЛОНДОН, 8 февраля. (ТАСС). 
Первый батальон королевского 
полка герцога Эдинбургского, ко
торый находится сейчас на Маль
те, перебрасывается на Кипр. Об 
этом сообщило вчера вечером ми
нистерство обороны Англии.

Первые подразделения этого ба
тальона вылетят на Кипр рано ут
ром 8 февраля.

В сообщении министерства обо
роны отмечается, что эта переброс
ка осуществляется в целях заме
ны тех подразделений, которые 
давно уже находятся на Кипре и 
нуждаются в отдыхе. Выведен
ные с Кипра воинские части будут 
отправлены на Мальту.

А к т х о л о д н о й  вой н ы
Г А В А Н А , 7 февра

ля. (ТАСС). В прези
дентском дворце в Га
ване состоялась вчера 
вечером пресс-конфе
ренция, на которой 
премьер-министр Кубы 
Фидель Кастро разъ
яснил иностранным 
журналистам позицию 
кубинского правитель
ства в связи с захва
том Соединенными
Штатами четырех ку-

Заявление Фиделя Кастро
бинских рыболовецких 
судов и задержанием 
их экипажей.

В последние меся
цы, заявил Фидель Ка
стро, мы жили в обста
новке относительного 
спокойствия. Задержа
ние кубинских рыболо
вецких судов в между
народных водах — это

НАРОД КУБЫ ПРОТЕСТУЕТ
ГАВАНА, 7 февраля. (ТАСС). Общественные ор

ганизации и весь народ Кубы продолжают выра
жать возмущение захватом нубинсних рыболов
ных судов военными кораблями США и арестом 
членов их экипажей. Они полностью поддержи
вают решение Революционного правительства 
прекратить подачу воды на американсиую воен
но-морскую базу Гуантанамо в качестве ответ
ной меры.

Революционное объединение трудящихся Кубы 
призвало все профсоюзные организации страны 
провести собрания и митинги в поддержку реше
ния Революционного правительства.

Университетская федерация студентов Кубы 
опубликовала заявление, в котором указывает, 
что «вероломные действия американских мор
ских властей ставят мкр перед перспективой тя
желых последствий».

В специальном заявлении кубинское движе
ние в защиту мира и суверенитета народов под
черкивает, что новая американская агрессия 
«нарушает нормальные международные отноше
ния в зоне Карибского моря и ставит под угрозу 
мир во всем мире».

акт холодной войны 
против Кубы, акт аг
рессии.

В последнее время 
мы развивали рыбо
ловный флот, построи
ли несколько судов, 
сказал он. Они зани
маются промыслом в 
Мексиканском заливе 
в международных во
дах. О том, где будут 
находиться наши ры
боловецкие суда, мы 
заблаговременно по
ставили в известность 
Соединенные Ш таты 
через швейцарское 
посольство, представ
ляющее их интересы 
на Кубе, хотя мы и 
не обязаны были да
вать информацию по
добного рода. Соеди
ненные Ш таты захва
тили в международных 
водах наши рыболо
вецкие суда и аресто
вали их экипажи.

В связи с этим, ска
зал далее Фидель Ка
стро, кубинское прави
тельство вынуждено 
было принять ответные

меры. В течение пяти 
лет Куба снабжала во
дой военно-морскую 
базу Гуантанамо, хо
тя она и не имела ни
каких международных 
обязательств на этот 
счет. Кубинское пра
вительство, сказал 
премьер-министр, при
няло решение прекра
тить снабжение водой 
этой базы. Имеется в 
виду, указал он, что 
вода не будет пода
ваться предприятиям 
и военным объектам. 
Но это не нанесет 
ущерба населению. 
Для населения вода 
будет подаваться.

Далее Фидель Ка
стро отметил, что за
хват судов может при
вести к  опасным пос
ледствиям, вина за ко
торые полностью ло
жится на Соединенные 
Штаты. Соединенные 
Штаты шантажируют 
нашу маленькую стра
ну. но путем силы они 
ничего не добьются, 
сказал он. Мы не пой
дем ни на какие у о  
тупки.
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К р еп ч е февральской с т у 
ж и  •  Н о вы е  д в и га т ел иПРОСТОРАХ
•  Бакчарский плодо

О  На 30-метровой высоте 
пальцы пристывают к  металлу, 
злой ветер пробивает стеганки 
и спецовки, мороз растекается 
леденящими ручейками. Но лю
ди крепче февральской стужи 
—  они покоряют Чулым.

Все дальше уходит мост че
рез реку. Пятый день, ка к на
чат в 30-градусный мороз мон
таж четвертого пролета.

— Верхолазы, — рассказы
вает начальник мостопоезда 
А . С. Корольков, — не снижа
ют темпов. Впереди бригады Г. 
Ковшова и Г. Левдика. Пример 
самоотверженного труда пока
зывает клепальщик В. И. Вол
ков.

Мостостроители «обманули» 
суровую сибирскую зиму. В мо
розные дни успешно идет клад
ка крупных железобетонных 
блоков, составляющих ядро 
опор. Они были предусмотри
тельно заготовлены еще летом. 
Теперь не требуется монолит
ный бетон.

Т. Н А Д Е Ж Д И Н .
©  В адрес электротехниче

ских предприятий Харькова, 
Таллина и других городов стра
ны отправлена техническая до
кументация на специальные од
носкоростные двигатели. Пред
назначены они для механизма 
подъема электрических талей.

Односкоростпые моторы раз
работаны в Томске, в СКВ элек
тромашиностроения. Это ре
зультат труда групп под руко
водством ведущего инженера 
К. А . Филатова и Ю . А . Гутке- 
вича. Чтобы новые электриче
ские двигатели получили пу
тевку в жизнь, немало приш
лось потрудиться при завод
ских испытаниях мастеру П. И. 
Шушемоину, слесарю И. Во
робьеву и другим.

Нынче на электротехниче
ских предприятиях страны нач
нется серийное производство 
этих моторов.

ОВОЩНОЙ •  На таетных 
просторах области

о о  о

Сейчас конструкторы работа
ют над двускоростными двига
телями того же назначения. 
Один типоразмер уже отрабо
тан, остальные — в стадии до
водки.

С. ДМ И ТРИ ЕВ.
О  В Томском Доме научно- 

технической пропаганды За
падно-Сибирского совнархоза 
собрались заместители директо
ров, начальники финансовых от
делов, бухгалтеры и экономи
сты предприятий области. Они 
принимают участие в семинаре 
на тему «Совершенствование 
руководства финансовой дея
тельностью предприятий ».

После доклада заместителя 
начальника финансового отдела 
Западно-Сибирского совнархоза 
В. Г. Грибова участники семи
нара прослушали интересные 
сообщения на финансово-эко
номические темы.

Семинар продлится по 10 
февраля.

Я. ПОЛИКАРП О В.
©  Под пышной снежной пе

риной — сад Бакчарского пло
доовощного опорного пункта. 
Но у коллектива много хлопот. 
Готовятся местные удобрения 
для набивки парников, ремонти
руются рамы. Ведь через ме
сяц овощеводы всерьез примут
ся за это хозяйство.

В теплице хозяйничает опыт
ная работница Екатерина Глу
хова. Здесь зазеленел лук-ба- 
тун, распикирована рассада по
мидоров.

Почтальон приносит ежеднев
но по 15 — 20 писем, адресо
ванных опорному пункту. В них 
— запросы относительно плодо
во-ягодных саженцев, просьбы 
цветоводов и мичуринцев-люби-

о  о  о  о  о  о
СПОРТИВНАЯ ХРОНИКА

©  Приятное известие поступи
ло из Горького, где проходили со
ревнования на лично-командное 
первенство российского совета 
««Буревестника» по прыжкам на 
лыжах с трамплина и двоеборью. 
Томичи вернутся с богатыми 
спортивными трофеями — вто
рой раз они стали обладателями 
переходящего кубка. Наибольшее 
количество призов за высокие 
результаты досталось тоже им.

Все призовые места заняли на
ши двоеборцы, соответственно:

Снежное , цветение’
Фотоэтюд К. Багаевой.

В общественной приемной 
редакции «Красного знамени»

В понедельник, 10 февраля, с 
16 до 19 часов прием ведет 
в комнате №  15 редакции газеты 
«Красное знамя» председатель 
совета общественной приемной 
С. А . Анциферова.

В четверг. 13 февраля, с 16 до 
19 часов общественная прием
ная редакции газеты «Красное 
знамя» ведет прием на Томском 
лесоперевалочном и деревообраба
тывающем комбинате. Прием бу
дет вести в лекционном зале клу
ба начальник отдела труда и за
работной платы комбината «Том- 
лес» И. И. Пермяков.

В. Анпилогов, Г. Домовников и 
Э. Горбейко. «Золотой» и «брон
зовый» призеры выполнили нор
мативы мастеров спорта. В. Ан
пилогов награжден именными ча
сами.

Среди «летающих» лыжников 
вторым был томич—студент мед
института С. Кузнецов. Он уло
жился в мастерский норматив. 
Его товарищ по вузу В. Королев 
замкнул тройку сильнейших.

©  В Росгове-на-Дону состоя
лись соревнования среди моло
дежного состава на личное пер
венство Российской Федерации 
по тяжелой атлетике. 17 летний 
томич Петр Губин стал чемпио
ном РСФСР в среднем весе. В 
сумме троеборья он набрал 362,5 
килограмма. Это намного превы
шает наш городской рекорд.

©  Внимание любителей бас
кетбола привлекает сейчас город 
Кемерово. Там сражаются жен
ские ьоманды из Свердловска, Но
восибирска, Кургана, Перми, Тю
мени, Барнаула, Кузбасса, Том
ска. Это идут зональные сорев
нования в зачет IV  Всероссий
ских студенческих игр.

После четырех дней впереди 
баскетболистки Томского универ
ситета. Они не имеют поражений.

Г. ДИ Н Ч .

телей. Бакчарцы уже отправили 
в разные уголки Сибири и 
Дальнего Востока сотни посы
лок с цветочными семенами.

Н. ЕГОРОВ.
©  Эти пассажиры, усевшиеся 

в самолет, заметно отличались 
от остальных экипировкой. Не 
трудно было догадаться, что 
они надолго отправляются в 
тайгу. Крылатая машина, под
нявшись из Колпашевского аэ
ропорта, взяла курс на Белый 
Яр.

Это звено Колпашевского ры
боконсервного комбината от
правлялось на экспедиционный 
лов в Прикетье.

показан
малень-

Из Белого Яра предстоял 
еще не ближний путь на лоша
дях.

Сейчас рыбаки под руковод
ством звеньевого К . С. Глебова 
ведут подледный лов на Анге. 
За четверо суток они добыли 
20 центнеров рыбы.

Б. ГР И Ш И Н А .
©  На очередное собрание 

пришли коммунисты райцентра 
Кривошеино. Собралось около 
250 человек. Обсуждался до
клад секретаря парткома Е. А. 
Воскресенского: «О работе пар
тийных организаций по комму
нистическому воспитанию де
тей».

После прений был 
фильм: «Большие и
кие».

Ф. ЯКОВЛЕВ.
©  В гостях у  лесорубов по

бывала эстрадная бригада Том
ской филармонии под руковод
ством И. Купцова. Артисты да
ли 30 концертов в Ингузетском 
и Уткинском леспромхозах, в 
Белом Яре, в Колпашеве. Их 
выступления посмотрело около 
семи тысяч зрителей.

П. КЕ ТС КИ И .
©  Томская инкубаторная 

станция выдала свою первую 
зимнюю «продукцию». Пять 
тысяч «закаленных» цыплят от
правлены в совхоз «Тахтамы- 
шевский».

Н. СМОЛНИН.
©  В Новосибирск направи

лась группа инженеров заводов: 
ТЭМЗа, режущих инструментов 
и подшипникового. Вместе с 
омичами и новосибирцами они 
выедут в Москву и Горький. В 
течение полмесяца сибирские 
специалисты будут знакомиться 
на предприятиях столицы и го
рода на Волге с передовым опы
том применения алмазного ин
струмента и процессов обработ
ки  алмазов.

П. ЯЧМЕНЕВ.

« д и с к

ГОРИТ ОЛИМПИИСКИИ ОГОНЬ!
Олимпиада, день десятый

ИН С БР УК, 7 февраля. (Спец, 
корр. ТАСС В. Дворцов и А . Ста- 
родуб). Письмо Н. С. Хрущева 
олимпийской чемпионке Лидии 
Скобликовой взволновало всю на
шу делегацию. Каждый советский 
спортсмен относит к  себе слова:

«Желаем всем вам больших ус
пехов и в спорте, и в труде, и в 
учении, и в личной жизни.

Будьте достойны времени, в ко
торое мы живем, — великого вре
мени строительства коммунизма».

На летучих митингах в Олим
пийской деревне и городе лыжни
ков Зеефельде выступили сама 
Скобликова, олимпийские чемпио
ны — лыжница К . Боярских и 
биатлонист В. Меланин, капитан 
сборной СССР по хоккею Б. Май
оров, руководитель советской де
легации Ю. Машин, секретарь Ц К 
ВЛ КС М  А. Камшалов, тренер 
Н. Аникин и другие. Они говори
ли, что наши спортсмены гордятся 
высокой оценкой их выступления 
на олимпиаде, что они будут и 
впредь высоко держать знамя со
ветского спорта.

7 февраля у наших спортсменов 
прибавился еще один болельщик 
— да не простой, а космогіавт-4! 
Он приехал на олимпиаду почет
ным гостем и пробудет здесь до ее 
закрытия. Особенно рады хоккеи
сты, которым, скажем «по секре
ту», принадлежит сердце П. Попо
вича.

...«Теперь мы не можем не вы
играть эстафету, — сказала на ми
тинге К. Боярских. — Нельзя,

чтобы повторились неудачи двух, быстрый финиш показал, что Ант- 
прошлых олимпиад, когда в эста- сон далеко ««е исчерпал себя» на
фете побеждали не наши лыжни
цы». Слова не разошлись с делом. 
Уже на первом 5-километровом 
этапе А. Колчина отыграла у бли
жайшей соперницы более полмину
ты. Затем Е. Мекшило и К. Бояр
ских «убежали» еще дальше от со
перниц. Общее время советской 
команды 59.20,2 секунды. 2-е ме
сто заняли шведки — 1 ч . 01.27,0, 
третье — команда Финляндии — 
1 час 02,45,1.

Евдокии Мекшило тут же на 
финише сообщили приятную весть: 
ей присвоено звание заслуженно
го мастера спорта СССР.

«Жаль, что у  лыжниц разыгры
ваются только три золотые меда
ли, — как бы венчают общую ра
дость слова Клавдии Боярских, — 
а то я, как Лида Скобликова, на
строилась на четыре!»

Судьба золотой олимпийской 
медали на 10-километровой ди
станции у конькобежцев решилась 
в первом же забеге. Чемпион мира 
швед Ионни Нильссон показал 
время 15 минут 50,1 секунды. Он 
не поколебал ни своего же миро
вого, ни олимпийского рекорда, но 
этого результата ему хватило для 
победы. 2-е и 3-е места заняли нор
вежцы Ф. Майер— 16.06,0 и побе
дитель на 5-километровой дистан
ции К. Юханнесен — 16.06,3.

Лучший из наших скороходов, 
чемпион Европы Анте Антсон по
казал пятый результат — 16.08,7. 
За его выступлением наблюдал с 
трибуны космонавт Павел Попо
вич. «Хорошо бежал, да жаль, 
поздновато включил «вторую сту
пень», сказал он. Действительно, 
бег эстонского студента был 
этот раз флегматичным, и лишь

Слово имеют документы  | СКВОЗЬ
ГОДЫ

J 3  Ы в гостях у старого боль
шевика Филиппа Тимофе

евича Коржавина. Вместе с суп
ругой Валентиной Дмитриевной 
он показывает поблекшие фото
графии, пожелтевшие, потертые 
документы. В них — история 
нашей страны со дня ее рожде
ния до послевоенного периода. 
А владелец их — частица этой 
героической летописи.

...Мандаты депутата Ленин
градского городского Совета XI и 
XII созывов. Это «свидетели» 
пламенных речей стойкого ле
нинца Сергея Мироновича Киро
ва, частых встреч -с ним. Один 
из эпизодов, совсем неожидан
ный, до сих пор особенно ярко за
печатлелся в памяти Филиппа 
Тимофеевича.

Депутатской комиссии, в со
ставе которой был Ф. Т. Коржа
вин, поручили обследовать ком
мунально-бытовые условия жиль
цов дома № 26/28 по Камено- 
островскому проспекту (ныне 
проспект имени Кирова). Все шло 
своим чередом. Знакомились с 
одной, другой, третьей квартира
ми. Каково же было удивление, 
когда на стук в дверь показался 
на пороге Сергей Миронович Ки
ров. Он был в неизменной гим
настерке. Приветливо улыбался, 
пригласил зайти. Завязалась 

теплая товарищеская беседа. 
Долго и обстоятельно Сергей Ми- 
іронович расспрашивал обо всем

депутатскую комиссию. Он и 
дома был таким же простым, сер
дечным, как на посту руководи
теля ленинградских большеви
ков.

Другой этап жизни Филиппа 
Тимофеевича Коржавина тесно 
связан с серым листом гербовой 
бумаги —  дипломом об окончании 
промышленной академии имени 
В. В. Куйбышева.

Тогда, в трудные годы, наша 
партия широко открыла дорогу 
кадровым рабочим к высшему об
разованию. В числе их был и 
Филипп Тимофеевич, столяр од
ного из ленинградских заводов. 
Молодого специалиста по оконча
нии вуза назначили директором 
лесобиржи акционерного обще
ства «Экспортлес».

—  Это я на Севере, недалеко 
от Архангельска, —  рассказы
вает Филипп Тимофеевич, пере
бирая снимки. —  Отправляли 
лес в Америку, Англию, Италию 
и другие страны. Капиталисты 
золотом платили. А деньги так 
нужны были молодой республи
ке Советов.

Лицо старого коммуниста свет
леет. Он вспоминает приезд сек
ретаря ЦК партии Павла Петро
вича Постышева. Он побывал на 
погрузочных площадках, интере
совался бытом рабочих, подолгу 
беседовал с ними. Павел Петро
вич оказал большую помощь в 
устранении недостатков в лесо- 
экспортных организациях.

[ Z T h X Y a j T o Y  А  Л  ы  ч
Я? Да что вы! Я никогда не 

позволю себе грубостей или на
хальства, или там другой какой 
некультурности. Соседку оскорб
ляю? Да бросьте меня разыгры
вать! Наоборот, она замечания 
мне разные делает, а я молчу. 
Скажу только: «Дура ты!» — и
опять молчу.

У  автобуса? Какой такой инци
дент? Женщину? С ребенком? 
Толкнул? Упала? Да бросьте меня 
разыгрывать! Я сажусь в автобус 
без очереди? Верно. Так я разве 
виноват? Где вы видели очередь 
на остановках? Я должен устанав
ливать очередь? Я что, милицио
нер? Или дружинник? Или член 
товарищеского суда? Или вообще 
— общественность? Да что вы 
опять с женщиной пристаете? Ну, 
может, и толкнул — у меня на 
локтях глаз нет.

Вот я вам расскажу, как было 
дело в магазине, — по всей истин
ной правде. Я иду к  прилавку, ; 
этот, в белом полушубке, нахаль
но мне говорит:

— Товарищ, нельзя без очере
ди.

Я ему вежливо отвечаю:
—  Какое твое собачье дело? На 

лицо ты, говорю, очень умный и 
грамотный, а на самом деле? Ты 
разве знаешь, говорю, зачем я к 
прилавку иду? Может, я спросить 
иду, справку навести.

Тут я обратился к  продавщице:
— Девушка, дай мне бутылку 

«сучка» и полкило колбасы.
Она не дает: мол, станьте в оче

редь. Тогда я. опять же вежливо:
— Ты, что ли, за очередью 

следишь? Мы сами, покупатели, 
устанавливаем. И не вмешивайся. 
Мы ж  не вмешиваемся, когда ты 
жульничаешь.

Она тут на меня закричала и 
даже очень повысила голос: дес
кать, у  вас что, факты есть, поче
му оскорбляете? Я спокойно и да
же очень учтиво отвечаю:

— Фактов я не имею, а что

все торгаши — жулики, это каж 
дому ребенку известно.

Что, я неправду сказал? Они, 
конечно, всегда отрицают, если их 
правильно обзовешь. Возьмите 
хоть этот случай в бане. Я куль
турно прошу:

— Эй, ты, пошоркай мне спи
ну.

А  он:
— Извините, я уже помылся и 

спешу.
Ну, я не выдержал. 1
— Ах, ты, говорю, тунеядец! 

Да мне, если хочешь знать, 
больше некогда, чем тебе, захре
бетник несчастный! Я человек 
трудящий, меня работа ждет, а 
ты ж  — іунеядец!

Он тут начал отпираться и воз
ражать. Меня заела такая не
культурность.

— Ты что перепираешься? — 
говорю. — А х ты... — говорю.

И плеснул на него кипяточком. 
Что? Да ведь он же тунеядец! От
куда знаю? Я таких за три версты 
чую, если хотите знать. По ком
плекции определяю.

...Да бросьте меня разыгры
вать! В кино я живо и непосред
ственно реагировал на фильм, 
больше ничего. Когда эти стали 
догонять того на мотоциклах, я 
ему крикнул:

— Сверни с дороги, лапоть!
Ну, и другие места комментиро

вал. Кому мешал? Публике? Что 
мне публика — начальство или 
милиция, чтоб я спрашивал у ней 
позволения? Ты платил деньги, и 
я платил деньги. Ты можешь хоть 
головой об стенку биться, я тебе 
и слова не скажу. Но и мне не 
мешай наслаждаться произведе
нием искусства. Я так и сказал.

— Что вы шикаете?—-говорю.— 
Я вам так ш икну, что в голове 
загудит!

Тут шум. крики, свет зажгли, 
позвали дружинников. Стали ме
ня хватать, чтоб вывести. Я одно
го ударил кирпичом по голове. В 
сетке у меня был кирпич хлеба.

И все это, дорогой товарищ, 
еруцда, что на меня наговарива
ют: такой сякой и прочее. Я по
нимаю, в какой эпохе времени мы 
живем, и веду сам себя соответст
венно. А  вот, когда другие не по
нимают, тут уж  извините. Тут уж  
я молчать не буду. У  нас в газе
тах пишут и по радио передают, 
чтоб доверять человеку. А  тут в 
трамвае подходит ко мне контро
лер и грубо требует предъявить 
билет. Я говорю ей:

— Что, я должен отчитываться 
перед тобой, как перед базарной 
бабой? Ты, говорю, доверять дол
жна людям.

А  она свое. Подъехали к  оста
новке, сказала водителю, чтоб 
дверь не открывал.

Я тогда говорю:
— Ты что, говорю, насилие над 

моей личностью устраиваешь? Раз 
ты так, то я плевал на тебя! — го
ворю.

Рванул дверь и вышел. Ну, 
стекла посыпались.

Ну, и с этим, в учреждении, 
тоже... Сидит, понимаешь, бюро
крат, в очках и при галстуке. Го
лос тихий, ка к будто три дня не 
ел. Я ему говорю: *

— Ты, говорю, сними трубку 
и позвони, чтоб мне выплатили 
эти деньги.

А  он вроде вежливо, а на са
мом деле издевается: разберемся, 
мол.

Тут я ему напрямик отрезал:
— Ты. друг, не волокить! Я тру

дящий, и мне ждать некогда, у 
меня работа стоит. Ты давай зво
ни или я тебя, как бог черепаху, 
разделаю. Сидишь тут, штаны 
протираешь...

Что? Привлекать? Меня? Тру
дящего? Если ты так считаешь, 
то я тебе в порядке критики сни
зу скажу: дурак ты, товарищ до
рогой! Набитый дурак! Ты еще 
пешком под стол ходил, а я уже... 
это самое... Да! Вот взять бы тебя 
за шиворот...

Вл. ЗУЕВ.

Но в жизни человека есть со
бытия, которые ни с чем не 
сравнить, которые оставляют не
изгладимый след. Быть их уча
стником —  считается за вели
кую честь, за большое счастье. 
Есть такие даты и у Филиппа 
Тимофеевича.

...3 апреля 1917 года В. И. Ле
нин вернулся из эмиграции. Для 
его встречи от каждого полка 
Петроградского гарнизона, рево
люционно настроенного и при
нимавшего участие в февраль
ских боях, был направлен взвод 
солдат. В их число попал и Фи
липп Коржавин. Через несколько 
дней довелось ему слушать про
никновенную речь Ильича с бал
кона дворца Кшесинской.

—  С тех пор всегда со мной 
образ дорогого вождя и учителя. 
Я пронес его в сердце через го
ды пятилеток, огонь Отечествен
ной войны —  от Волхова до 
Берлина. И сейчас он с нами — 
строит коммунизм, —  говорит 
Филипп Тимофеевич.

Познакомились мы еще с од
ним волнующим документом, 
который хранится в личном деле. 
Небезынтересно ознакомиться с

его содержанием:
«ЗАЯВЛЕНИЕ

Прошу членов партии принять 
меня в кандидаты РКП(б). Путь, 
указанный дорогим вождем тов. 
Лениным, которого уже нет в 
живых, зовет к  новым победам. 
Я —  рядовой рабочий, чистый 
пролетарий, не могу остаться в 
стороне от великих свершений 
своего народа и дал себе клятву 
бороться совместно с РКП(б) за 
великое дело рабочего класса...

Коржавин,
8 февраля 1924 года».

Да, Филипп Тимофеевич — 
коммунист ленинского призыва.

Несколько лет назад старый 
большевик ушел на пенсию, но 
он по-прежнему среди людей, 
живет их интересами и делами. 
Сегодня выступает перед моло
дыми рабочими из вечерней шко
лы, завтра ждут его в домоуп
равлении на заседании товари
щеского суда, послезавтра при
глашают к  себе воины Томского 
гарнизона...

Он чувствует себя в общем 
строю.

И. ПОГУЛЯЕВ.
На рисунке: Ф. Т. Коржавин.

марафонской дистанции. Будь 
график Антсона составлен лучше, 
он, возможно, вошел бы в число 
призеров.

Виктор Косичкин занял 6-е ме
сто (16.19,3), а Игорь Осташов — 
12-е (16.45,5).

Нелегкую, но почетную победу 
одержали чемпионы мира — хок
кеисты сборной команды СССР 
над сборной Швеции — 4:2 (1:1, 
1:0, 2:1). Победные шайбы забро
сили защитники А. Рагулин, 
Э. Иванов, В. Кузькин и нападаю
щий Л. Волков, а обе ответные— 
Орлунд.

Матч хоккеистов сборных команд 
Чехословакии и Канады, состояв
шийся 7 февраля поздно вечером, 
закончился победой чехословац
ких спортсменов — 3:1. Победные 
шайбы забросили Клапач, Голик 
и Черны.

8 февраля наши хоккеисты про
вели последнюю встречу со сбор
ной командой Канады.

« В о л г а »  1 9 6 4  г о д а
ГОРЬКИЙ, 7 февраля. (Корр. 

ТАСС). Автомобиль «Волга», га
рантийный срок службы которого 
полгода назад увеличен вдвое, сей
час снова обновляется. На нем уста
навливается двигатель повышенной 
мощности. Заменяется стартер. 
Улучшена система отопления. Си
денья обиваются синтетическими 
тканями высокой прочности. Вво
дятся и другие новшества.

И ЗВ Е Щ Е Н И Е

10 февраля, в 7 часов вечера, 
в помещении областного лектория 
(г. Томск, проспект имени Ленина, 
75) для учителей иностранных 
языков и учащихся 10 — 11 клас
сов состоится выступление заве
дующей кафедрой английского 
языка Томского университета 
Г. Н. Циванюк «Впечатления о 
поездке в Америку».

9 февраля по Томской области 
ожидается малооблачная погода, 
без осадков, ветер юго-западный, 
3 — 7 метров в секунду, темпера
тура воздуха 12 — 17 градусов мо
роза.

10— 11 февраля — местами 
слабый снег, ветер юго-западный, 
5 — 10 метров в секунду, ослабле
ние мороза, температура ночью 
15— 20 градусов, днем — 10— 15 
градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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Д Р А М А Т И Ч Е С КИ Й  ТЕАТР
9 ф е в р а л я ,  д н ем  — «Финист — яс

ный сокол»,
в е ч е р о м  — «Девять нераспечатан

ных писем».
В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 

КИ НО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

9  ф е в р а л я .  Большой зал —
«Родная кровь» — 9-30, 11-20,
13- 10, 15, 16-50. 18-40, 20-30,
22- 20.
Малый зал — «Электра» — 9-30. 
11-40, 13-50, 16. 18-10, 20-20,
22-30.
Зал кинохроники — «Звездный 
путь» — 10-05, 12-15. 14-25.
16- 35, 18-45, 20-55, 22. «Звездная 
сюита», «Волгоград сегодня», 
«Идут Дунаем корабли» — 9,
11- 10. 13-20. 15-30, 17-40. 19-50.
10 ф е в р а л я .  Большой зал —
«Любовь и мечта* — 9, 10-45,
12- 30, 14-25, 16-20, 18-15. 20-10,
22-05.
В 19-30 в  ф о й е —б е с е д а  «Об о т 
в е т с т в е н н о с т и  р о д и т е л е й  з а  в о с 
п и т а н и е  д е т е й » .
21-25 — к о н ц е р т  б р и г а д ы  Д ом а 
к у л ь т у р ы  э н е р г е т и к о в .
Малый зал — «Родная кровь» 
— 9-30. 11-20, 13-10, 15, 16-50,
18-40 20-30. 22-20.
Зал кинохроники — «Волшеб 
ный луч» — 10-05. 12-40. 15-15,
17- 50, 20-25, 21-55. «Университет 
дружбы», «Равнение на передо
вых», «Полет к тысячам солнц» 
«Фантастический рассказ о по 
лете в центр Галактики* — 9 
11-35. 14-10. 16-45. 19-20.

КИ Н О ТЕА ТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал. 9 ф е в р а л я  — «Род 
ная кровь» — 9, 10-50, 12-40
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
10 ф е в р а л я  — «Любовь и меч 
та» —9. 10-55. 12-50. 14-45. 16-40
18- 35. 20-30. 22-25.
Зеленый зал. 9 ф е в р а л я  — «Род 
ная кровь» — 13-10, 15, 16-50
18-40. 20-30. 22-20.

Д л я  д е т е й  —
— 9-30, 11-20.
10 ф е в р а л я  — «Любовь и мечта»
— 12-20, 14-15, 16-10, 18-05, 21-55. 
Д л я  д е т е й  — «Красный шар», 
«Зимний дуб» — 9-20, ГО-35.

КИ НО ТЕАТР 
имени И. ЧЕРН Ы Х

9 ф е в р а л я .  Большой зал —
«Родная кровь»—9-20, 11. 12-40, 
14-20, 16. 17-40, 19-20. 21. 22-35. 
Малый зал — «Ночи Кабирии»
— 9-25. 11-05, 12-45, 14-25, 16-05, 
17-45, 19-25, 21-05, 22-35.
Д е т и  д о  16 л е т  н е  д о п у с к а ю т с я .
10 ф е в р а л я .  Большой зал —
«Полуночная месса» — 10-50,
14-10, 22-20. Д е т и  до  16 л е т  н е  
д о п у с к а ю т с я .  «Семейный талис
ман» — 9 15. 12-35. 16, 17-35,
19-10, 20-45.
Малый зал — «Родная ировь»
— 12-40, 16, 17-40, 19-20, 21,
22-35.
Д л я  д е т е й  — «Пусть светит», 
«Мистер Твистер» — 11, 14-20.

КИ Н О ТЕА ТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

9 ф е в р а л я  — «Красный шар»,
«Зимний дуб» — 10-20. 11-40,
13. 14-20. 15-40, 17. «Загадка
Н.Ф.И. (Лермонтов)», «Памятники 
Пушкина» — 9. «Непридуманная 
история» — 18-20. 20-05, , 21-50.
10 ф е в р а л я  — «Чипполино», 
«Шапка-невидимка» — 9, 10-05, 
11-10. 12-15, 13-20. «Мать* — 
14-25. «Евгений Онегин» — 16-15. 
«Электра» — 18, 20, 22.

К Л У Б  Ж ЕЛЕЗН О ДО РО Ж НИ КО В
9 ф е в р а л я  — «Родная кровь» —
14. 16. 18. 20, 22.
10 ф е в р а л я  — «Повесть пламен
ных лет» — 16. 18, 20. 22.

ДОМ КУ Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКО В

9  ф е в р а л я  
чин» — 15. 
тория* — 1

— «Звездный маль- 
«Непридуманная He- 

Г. 19.

ТЕЛЕВИД ЕН ИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 9 февраля 

16.00. Экран — пионерам и школь
никам. 18.30. Н о в а я  к и н о х р о н и к а .
18.40. «Наши гости». Г о с у д а р с т в е н 
н ы й  а н с а м б л ь  п е с н и  и  т а н ц а  К а б а р 
д и н о -Б а л к а р и и . 19.40. «Дарить людям 
радость». Р е п о р т а ж . 19.50. «Дру
зьям кино». 20.40. О б о зр е н и е  «На 
просторах богатырского края*. 
20.55. О б ъ я в л е н и я .  21.00. К у б и н с к а я  
к и н о п о в е с т ь  «Молодой повстанец».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 10 февраля 
18.30. Т е л е в и з и о н н ы е  н о в о с т и .

18.40. Третий номер телевизионной 
газеты «Химия — ударный фронт». 
19.10. «По большому счету». С. С м и р 
н о в . «Веселый характер». 19.25. Фо
т о п а н о р а м а  «М ир г л а з а м и  п ы т л и 
в ы х » . 19.40. Экран — пионерам и 
школьникам. 20.40. Т е л е в и з и о н н ы е  
н о в о с т и . 21.00. К и н о р о м а н  «Тихий 
Дон» (1 с е р и я ) .  Д е т я м  д о  16 л е т  
с м о т р е т ь  н е  р а з р е ш а е т с я .

Профсоюзная организация 
стройуправления № 25 треста 
«Томлесжелдорстрой» выража
ет соболезнование сотруднику 
Гашенину Феодосию Елизаро
вичу по поводу смерти его мате
ри

КУЗНЕЦ ОВОЙ 
Анастасии Матвеевны,

последовавшей 7 февраля 
1964 года.

Телефоны: редактора — 37-37, за.
местителя редактора —■ 51-75, заме, 
стителя редактора — 42-44. ответ, 
секретаря — 31-19, секретариата
— 42-40, отделов: идеологического
— 47-45 и 42-46, промышленного и 
партийной жизни — 37-7Г., сельскохо
зяйственного и партийной жизни — 
37-39. советского строительства и бы. 
та — 37-77. писем и рабселькоров
ской сети — 37-38 и 31-47. информа. 
ции — 51-61. зам. зав. издательством

— 52.23, бухгалте
рии и отдела объ
явлений — 37-36, 
стенографистки — 
52-02.

г. Томск, типография Ns 2 7>бласт  ̂
ного управления по печати.
КЗОО б 5 б " " ш т г з в


